
– Кардынал П’етра Паралін 
прыляцеў у Мінск звычайным 
рэйсавым самалётам. У 
Нацыянальным аэрапорце 
“Мінск” яго віталі хлебам-
соллю.

– У Чырвоным касцёле 
кіраўнік дыпламатыі Ватыкана 
цытаваў вершы Рыгора 
Барадуліна. Ён сказаў: 
«Падчас падрыхтоўкі да 

гэтага візіту я пастараўся 
пазнаёміцца з пэўнымі 
аспектамі вашай культуры. 
Між іншым, мяне моцна 
ўзрушыў глыбокі рэлігійны 
змест некаторых вершаў 
Рыгора Барадуліна. Я ніколі б 
не падумаў, што ў гэтую ноч 
мы будзем маліцца ў касцёле 
Святых Сымона і Алены, 
вядомым як Чырвоны касцёл, 

які з’яўляецца адным з 
сімвалаў горада Мінска, і што 
менавіта гэтаму касцёлу і яго 
пробашчу, якога я шчыра 
вітаю, Барадулін пажадаў 
прысвяціць свой верш, дзе 
ёсць такі прыгожы вобраз:

З Чырвоным касцёлам на «ты»
Вятры,
Што лятуць з Бэтлеему”.

дыялог

гастроль скандал

пад градусам
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Нацыянальная бяспека:
сучасныя выклікі, пагрозы –

супольны адказ улады і грамадства

ЗапраШаЕм За “круглы стол”

У свеце неспакойна. Чорныя хмары вайны 
блукаюць паблізу нашых граніц. Вось чаму 
“Народная Воля” лічыць надзвычай вострай 
неабходнасцю правядзенне “Круглага стала” з 
наступным парадкам дня:

“Нацыянальная бяспека:

сучасныя выклікі, пагрозы –

супольны адказ улады і грамадства”
Для абмеркавання гэтай архіважнай 

праблемы, выпрацоўкі адпаведных матэрыялаў 
запрашаем прадстаўнікоў:

– улады,
– палітычных партый,
– грамадскіх аб’яднанняў, рухаў,
– працоўных калектываў,
– творчых саюзаў,
– вучэбных і навуковых устаноў.
Арыенціровачны тэрмін правядзення 

“Круглага стала” – другая палова красавіка.
Заяўкі на ўдзел у “Круглым стале”, прапановы 

па яго фармаце, прыняцці рашэнняў дасылайце, 
калі ласка, па адрасе: 220030, Мінск, вул.
Энгельса, 34а, рэдакцыя газеты “Народная Воля” 
– з пазнакай на канверце “Круглы стол”.

АргКАмітэт
па правядзенні “Круглага стала” з павесткай:  

“Нацыянальная бяспека: сучасныя выклікі,  
пагрозы – супольны адказ улады і грамадства”.

Чистосердечное  
признание Путина

Теперь «Народная Воля» ждет извинений от тех,  
кто слал в редакцию гневные письма и даже звонил  
с ругательствами из-за нашей позиции по Крыму. 

«Как вы можете писать, что к этому 
причастна Россия? – возмущались неко-
торые читатели. – Там нет российских 
военных. Не-е-е-ету!!!! Вы врете!!!!» 

«Россия вводит в Крым свои войска?! 
Россия вооружает Крым?! Россия готова 
начать полноценную войну?! У вас слиш-
ком богатая фантазия! Вы работаете на 
США!» – возмущались другие.

«Почему вы обвиняете Владимира 
Путина? При чем тут он? Люди в Крыму 
все решили сами!» – насмотревшись рос-
сийских телеканалов, доказывали третьи. 

И вот прошел год после тех событий. 
В эфире российских телеканалов показа-
но «чистосердечное признание» 
Владимира Путина по поводу «крымской 
операции». 

Путин лично
«Наше преимущество знаете в чем 

заключалось? В том, что я занимался 
этим лично. Не потому, что я там все 
правильно делал, а потому, что когда это 
делают первые лица государства, то 
исполнителям легче работать», – расска-
зал президент России.

Под видом усиления 
охраны…

«Для того чтобы блокировать и разо-
ружить 20 тысяч человек, конечно, нужен 
определенный набор личного состава, и 
не просто по количеству, но и по качеству. 
Нужны были специалисты, которые умеют 
это делать. Поэтому я дал поручения и 
указания Министерству обороны – чего 
скрывать, под видом усиления охраны 
наших военных объектов в Крыму пере-
бросить туда спецподразделения грУ 
и силы морской пехоты, десантников», 
– сообщил Владимир Путин.

«Были готовы привести 
в состояние готовности 
ядерные силы»

«Мы сделали из Крыма крепость и с 
моря, и с суши... Я сразу же на первом 
этапе работы вынужден был соответству-
ющим образом сориентировать наши 
Вооруженные силы. Не просто сориенти-
ровать, а дать прямые указания, приказы 
по поводу возможного поведения России 
и наших Вооруженных сил при любом 
развитии событий. Пойдет ли Запад на 
военное вмешательство в ситуацию, не 
было окончательно ясно, и поэтому рос-
сийские военные были готовы привести в 
состояние боевой готовности ядерные 
силы. Кроме того, в Крыму был развернут 
береговой ракетный комплекс «Бастион», 
причем таким образом, чтобы его было 
видно с моря и из космоса. Целью была 
демонстрация надежной защиты полуо-
строва», – рассказал российский главно-
командующий.

Итак, по всем «трем пунктам обвине-
ний» мы оказались правы. А читатели, кото-
рые возмущались и упрекали «Народную 
Волю» в том, что мы зря не верим сообще-
ниям российских СМИ, оказались зомби-
рованные ими. 

Украина намерена передать рос-
сийский фильм «Крым. Путь на Родину» 
в Международный уголовный суд в 
Гааге. Поручение изучить этот вопрос 
на заседании правительства дал 
Министерству юстиции премьер-
министр Арсений Яценюк. 

Ватыкан гатовы прыняць  
з візітам Аляксандра Лукашэнку, 

а Мінск – Папу Рымскага 
Пра гэта па выніках сваіх сустрэч у Мінску паведаміў 

дзяржсакратар Святога прастола кардынал П’етра Паралін.
«З боку Святога прастола 

ёсць уся гатоўнасць для такога 
візіту. Чакаецца толькі рашэнне 
беларускага кіраўніцтва аб 
запытванні су стрэчы, 
удакладненні дат візіту», – 
сказаў кардынал Паралін на 
прэс-канферэнцыі.

Дзяржсакратар Папы 
Францыска растлумачыў, што 
паводле пратакола Святога 
прастола «палітычным лідарам 
не накіроўваюцца запрашэнні 
для правядзення сустрэч з 
Папам». «Такія сустрэчы запыт-
ваюцца самімі зацікаўленымі, 
але гэта не выключае 
зацікаўленасці бакоў у такіх 
сустрэчах», – зазначыў ён. 

Назіральнікаў, аднак, больш 
цікавіла, ці запросяць 
беларускія ўлады Папу 
Францыска наведаць Мінск, бо 
Рускай праваслаўнай царквой 
гэта можа разглядацца як 
здрада і выклік. Запрасілі. 

«Акрамя пажадання з боку 
хрысціянскай супольнасці ёсць 
запрашэнне з боку ўсіх галін 
дзяржаўнай улады Беларусі 
Папе Францыску наведаць 
Беларусь», – сказаў кардынал 
Паралін на прэс-канферэнцыі ў 
Мінску. «Я думаю, што гэта 
пажаданне заслугоўвае 
задавальнення», – дадаў ён. 
Так што цяпер будзем чакаць у 
Мінску Папу Рымскага.

Дарэчы, Аляксандр 
Лукашэнка праз кардынала 
П’етра Параліна перадаў у дар 
кіраўніку Каталіцкай царквы 

рукатворную ікону «Беззаганнае 
сэрца Марыі», выкананую па 
ўнікальнай беларускай тэхна-
логіі сожскай скані.

Нагадаем, што П’етра 
Паралін не толькі каталіцкі 
кардынал, але і дыпламат. Яго 
візіт у Мінск, без сумневу, меў 
палітычны падтэкс. Многія 
аналітыкі прадказвалі, што 

сапраўдная мэта візіту 
кардынала Параліна – 
памірыць Аляксандра 
Лукашэнку з ЕС. Ускосна 
кіраўнік дыпламатыі Ватыкана 
гэта пацвердзіў. Ён сказаў, 
што ў Ватыкане бачаць 
“накіраванасць беларускіх 
улад на большую адкрытасць 
у адносінах з ЕС і ўсім светам”. 

Цiкава...

Ці пачуе Лукашэнка прадпрымальнікаў?
17 сакавіка на сталічным 

рынку “Экспабел” павінна 
адбыцца сустрэча Аляксандра 
Лукашэнкі з прадстаўнікамі 
малога бізнесу.

Кіраўнік “Перспектывы” 
Анатоль Шумчанка з жалем 
адзначае, што прадстаўнікоў іх 
арганізацыі на сустрэчу не 
запрасілі.

“Тым не менш гэта вынік 
нашай працы, – дадае 
суразмоўца. – 16 лютага мы 
а р г а н і з а в а л і  ф о р у м 
прадпрымальнікаў, каб 
абмеркаваць пытанні, з якімі 
штодзённа сутыкаецца малы 
бізнес. Сёння ўсім відавочна, што 
праблема прадпрымальнікаў 
вельмі надзённая, і яе трэба 

нейкім чынам вырашаць. Наколькі 
вядома, указ, які будзе ў 
далейшым рэгламентаваць 
работу малога бізнесу, яшчэ не 
падпісаны, таму падчас сустрэчы 
з кіраўніком краіны абмеркаванне 
гэтага дакумента, думаю, будзе 
тэмай нумар адзін”.

Як “Экспабел” рыхтаваўся да 
візіту Аляксандра Лукашэнкі?

– Апошнія два дні падрыхтоўка 
ішла актыўна, – распавядае 
прадпрымальнік Вячаслаў 
ПіЛіПУК. – На першым паверсе, 
дзе адчынена другая чарга буцікоў, 
абсталявалі павільён са сцэнай, 
прывезлі каля 30 крэслаў. 
Прадпрымальнікам паведамілі, 
што ў дзень сустрэчы з прэзідэнтам 
усе павінны выйсці на свае 

рабочыя месцы ў 7 гадзін раніцы, 
каб Служба бяспекі паспела 
праверыць павільёны.

– Як выбіралі дэлегатаў на 
сустрэчу?

– Па-першае, дрэнна, што не 
запрасілі прадпрымальнікаў з 
рэгіёнаў, бо ім таксама ёсць што 
сказаць. Па-другое, наколькі мне 
вядома, складаннем спісу 
займаліся гарадскія чыноўнікі. 
Так не павінна быць. Лепш было б 
правесці на кожным гандлёвым 
цэнтры прадпрымальніцкія 
сходы, каб народ сам абіраў 
прадстаўнікоў на такія 
мерапрыемствы. 

– На самім рынку 
напярэдадні сустрэчы, 
напэўна ж, наводзілі бляск?

– Безумоўна. Усё 
пафарбавалі, парамантавалі, па 
пляцоўцы нават ездзіла 
спецыяльная пыласосная 
машына. А падатковая інспекцыя 
правяла напярэдадні сход з 
прадпрымальнікамі і выдала спіс 
дакументаў, якія павінны 
знаходзіцца на працоўным 
месцы. Дайшло да смешнага – 
аказваецца, мы павінны мець на 
гандлёвай кропцы і пастанову 
Савета міністраў №703. Каб 
зрабіць копію пакета дакументаў, 
кожнаму прадпрымальніку трэба 
было яшчэ і заплаціць 150 тысяч. 
Як быццам гэта самае галоўнае, 
што сёння хвалюе прадстаўнікоў 
малога бізнесу…

Алесь СВЯтЛАНіЧ.

Банкрут!Астана чакае…
Перанесеная на 

нявызначаны тэрмін сустрэча 
прэзідэнтаў Казахстана, Расіі і 
Беларусі Нурсултана 
Назарбаева, Уладзіміра Пуціна 
і Аляксандра Лукашэнкі 
адбудзецца ўжо на гэтым 
тыдні. Пра гэта паведаміў 
прэс-сакратар кіраўніка 
Казахстана Даўрэн Абаеў.

«Сустрэча адбудзецца 20 
сакавіка ў Астане. На сённяшні 
дзень расійскі і беларускі бакі 
пацвердзілі свой удзел», – 
сказаў Абаеў карэспандэнту 
інфармацыйнага агенцтва 
«Новости-Казахстан». Ён 

таксама дадаў, што прычынай 
пераносу сустрэчы стаў 
«шчыльны графік лідараў трох 
дзяржаў».

Нагадаем, трохбаковая 
сустрэча планавалася 13 
сакавіка ў Астане. 9 сакавіка 
Казахстан афіцыйна паведаміў 
аб правядзенні такой сустрэ-
чы. Паведамлялася таксама, 
што прэзідэнты трох краін раз-
гледзяць пытанні паглыблення 
ўзаемнага гандлю і 
эканамічнага ўзаемадзеяння 
трох краін, развіццё тэндэнцый 
у сусветнай эканоміцы і 
сітуацыю ва Украіне.

Эканамічны суд прызнаў 
ААТ «Брэсцкае піва» банкрутам 
яшчэ ў лістападзе 2014 года. 
Не ўратавала прадпрыемства 
нават праведзеная ў 2004–
2010 гадах мадэрнізацыя, калі 
было набыта замежнае абста-
ляванне. Аднак у гэтай сувязі 
нельга не ўспомніць, што яшчэ 
на пачатку 2014 года ў СМІ 
трапіла скарга працаўнікоў 
завода, якія выказвалі 
заклапочанасць тым, што 
мадэрнізаванае прад-
прыемства рыхтуюць да 
рэйдарскага захопу. «Пакуль 
справы робяцца толькі горш і 
горш. Гэта падобна да 

спецыяльнага давядзення 
прадпрыемства да банкруцтва 
з мэтай далейшага прода- 
жу за капейкі», – выказвалі 
меркаванне працаўнікі заво-
да. Аднак дырэктар Алег Кісель 
тады абверг абвінавачван- 
ні, назваўшы іх беспадстаўнымі 
чуткамі.

Пакуль не раскрываецца, 
якія канкрэтна кампаніі 
«выказваюць жаданне набыць» 
ААТ «Брэсцкае піва». Вядома, 
што некалькі гадоў таму 
прадпрыемствам цікавіліся 
інвестары з Чэхіі, аднак 
дамовіцца з беларускімі 
ўладамі яны не змаглі.

Пад 
прымусам
Калі дарослыя дзеці 

забываюць пра сваіх састарэлых 
бацькоў, дзяржава ўсё часцей 
прымушае іх да клопату.

Так, пракурор Гродзенскай 
вобласці Віктар марозаў 
паведаміў:

«Дзеці абавязаны клапаціц-
ца аб бацьках і аказваць ім 
дапамогу. Гэты абавязак 
замацаваны ў артыкуле 32 
Канстытуцыі. У пракуратуры 
ўкаранілася практыка выклікаць 
дарослых дзяцей, якія не 
выконваюць свайго доўгу перад 
састарэлымі бацькамі, і 
папярэджваць іх пра адказнасць. 
У 2014 годзе такія выклікі 
атрымалі больш за 100 чалавек. 
Калі ўгаворванні не дапамагаюць, 
пракуроры прад’яўляюць іскі аб 
спагнанні сродкаў з праца-
здольных дзяцей на ўтрыманне 
састарэлых бацькоў. Мы прад’я-
вілі 21 такую іскавую заяву”.

Зразумела, што пракуратура 
не можа прымусіць любіць сваіх 
бацькоў. Але спагнаць для іх 
грошы – можа.

Абмежаванні 
для п’яніц
У Беларусі плануецца, што 

продаж алкаголю абмяжуюць – 
яго можна будзе купіць толькі з 
9.00 да 22.00. Пра гэта 
паведаміла намесніца міністра 
гандлю ірына Наркевіч падчас 
анлайн-канферэнцыі на сайце 
Белтэлерадыёкампаніі.

Паводле слоў чыноўніцы, 
такія нормы закладзены ў 
праекце ўказа пра абарот 
алкаголю, які хутка паступіць у 
Палату прадстаўнікоў. У мясцо-
вых выканкамаў ужо ёсць права 
на правядзенне абмежавальных 
мерапрыемстваў. Напрыклад, 
яны выкарыстоўваюцца падчас 
збору ўраджаю, выпускных у 
школах. Ёсць абмежаванні і на 
продаж алкаголю ў інтэрнэце, 
нагадала Наркевіч.

Нагадаем, што зараз про-
даж алкаголю забаронены пасля 
23.00.

Вясна 
прыйшла!

Надвор’е на гэтым тыдні 
будзе сапраўды вясновым.

Сёння, 17 сакавіка, у Беларусі 
чакаецца малавоблачнае 
надвор’е. Ападкі не прагназуюц-
ца. Вецер будзе ўсходнім 2–7 
метраў за секунду. Тэмпература 
паветра ўначы складзе ад 0 да -5 
градусаў, месцамі да 7 градусаў 
марозу. Удзень паветра прагрэ-
ецца да +8...+13 градусаў.

У сераду, чацвер і пятніцу 
надвор’е захаваецца такім жа. І 
толькі ў суботу з поўначы праз 
нашу краіну пачне перамяшчацца 
атмасферны фронт, услед за 
якім пачне паступаць больш 
халоднае паветра, і, пачынаючы 
з паўночных рэгіёнаў краіны, 
пачнецца паступовае 
пахаладанне.

Как покорить Париж? Задержаны с поличным
Сегодня и завтра в Большом 

театре последнее представле-
ние бессмертного «Лебединого 
озера». А уже в пятницу 20 марта 
белорусский балет уезжает во 
Францию на гастроли, и мы на 
полтора месяца остаемся без 
лучших образцов русской клас-
сики. Как водится, наша балет-
ная труппа представит за рубе-
жом две жемчужины – 
«Лебединое озеро» и «Спящую 

красавицу». «Лебединое» фран-
цузы увидят в новой редакции 
Юрия Трояна и Александры 
Тихомировой, «Спящая красави-
ца» осталась нетронутой – она 
до сих пор идет в постановке 
народного артиста Валентина 
Елизарьева.

Во Франции труппа прове-
дет полтора месяца и даст  
38 спектаклей – насыщенный 
график! 

Заместитель председателя 
Лидского райисполкома Антон 
Главницкий задержан с поличным 
при получении взятки. 

Двоих чиновников задержали 
прямо на улице. Сообщается, что 
задержанным оказался замести-
тель председателя Лидского рай-
исполкома, курирующий вопросы 
идеологии, молодежной полити-
ки, печати и СМИ, культуры, спор-
та и туризма и прочие. Вместе с 

ним задержан также председа-
тель Третьяковского сельсовета 
Сергей Микулко.

Должностных лиц подозрева-
ют в получении взятки за содей-
ствие в получении бесплатных виз 
сторонним лицам. Установлено, что 
они включали в списки на получе-
ние бесплатных виз для спортивных 
команд и народных коллективов 
людей, не имеющих к спорту и 
музыке никакого отношения.

самораЗоБлаЧЕнИЕ

тЕм врЕмЕнЕм

падраБяЗнасЦi
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– Для пачатку ўдакладнім. 
Заяву на сёння падаў адзін 
Сяргей Дубавец, астатнія толькі 
абураюцца ў сацыяльных сетках. 
А Сяргей Харэўскі хацеў быў 
выйсці, ды спахапіўся, ён ужо 
дзесяць гадоў фактычна не 
належыць да арганізацыі, – 
тлумачыць кіраўнік ПЭН-цэнтра 
Андрэй Хадановіч.

– Алесь Аркуш абвінавач-
вае вас у тым, што не раіцеся з 
сябрамі арганізацыі, а ПэН-
цэнтр “ператварыўся ў нейкую 
кармушку, арганізацыю, дзе 
проста дзеляць гуманітарку, а 
не змагаюцца за пісьменнікаў, 
чым павінны былі ў першую 
чаргу займацца”… 

– Дакладна не ведаю, якія 
парадкі існавалі ў ПЭН-цэнтры ў 
1990-я гады, калі за справы 
адказваў перакладчык Карлас 
Шэрман. Я ўзначаліў ПЭН-цэнтр 
у 2009 годзе і кірую ім на 
грамадскіх пачатках. Ніякіх гро-
шай за гэтую працу не 
атрымліваю. Адзінае, пасада 
старшыні часам (раз ці два на 
год) дазваляе ўдзельнічаць у 
канферэнцыях ці кангрэсах. Але 
грошы на паездку павінен шукаць 
я сам. То бок “кармушкі” няма 

ніякай. Што тычыцца таго, што я 
нібыта не раюся з сябрамі… 
Ніводнае рашэнне ў ПЭН-цэнтры 
не прымаецца аднаасобна. Існуе 
Рада, у якой старшыня мае адзін 
голас нароўні з астатнімі сябрамі. 
Апрача таго, у нашай арганізацыі 
рэгулярна адбываюцца сходы. 
Кожны можа выступіць і 
паўплываць на рашэнне сходу. 
Тыя мае калегі, што цяпер высту-
паюць з крытыкай, такой магчы-
масцю якраз не скарысталіся. 
Алесь Аркуш прызнаўся, што 
атрымаў запрашэнне на сход, 

але не прысутнічаў на ім. Сяргей 
Дубавец проста выйшаў 
папаліць, пакуль пісьменнік 
Уладзімір Сіўчыкаў выказваў 
сваю заўвагу наконт прэміі “Кніга 
года”. 

Дарэчы, што значыць “не 
змагаемся за пісьменнікаў”? А 
чым жа ёсць сёлетняе заснаванне 
прэміі, як не клопатам пра 
інтарэсы пісьменнікаў? (Як і 
прэмія Гедройца, прэмія 
Багдановіча. Якія, дарэчы, 
таксама пакінулі больш 

пакрыўджаных, чым усцешаных. 
Мабыць, таму, што ўзнагароды 
атрымалі пакуль адзінкі, а 
пазайздросціць паспелі многія.) 
Шаноўныя сябры і калегі, 
беларускамоўныя і рускамоўныя 
пісьменнікі! А што, калі нам 
паменей крыўдаваць ды множыць 
узаемныя прэтэнзіі, а паболей 
рабіць штосьці канкрэтнае на 
карысць беларускай літаратуры і 
Беларусі?

максім ПЛотНіКАў.

из первых уст

афiцыйна

спецыяльны рэпартаж

модернизация
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Прокуратура Беларуси: какой должна быть?
Прокуратура – важнейшее звено в процессе уголовного  

правосудия и защиты прав человека. 

Нам хлеба не трэба – работу давай!
Карэспандэнт “Народнай Волі” наведаў сталічную біржу працы.

Днямі намеснік прэм’ер-міністра 
Наталля Качанава распавяла, што 
дэкрэт аб стымуляванні занятасці 
насельніцтва ў бліжэйшы час будзе 
прадстаўлены кіраўніку краіны. 
Нагадаем, размова ідзе аб лайдаках 
і неабходнасці плаціць па 20 базавых 
велічынь у год, калі ад вас на працягу 
6 месяцаў не было ніякіх падат- 
ковых выплат. І беспрацоўныя 
актывізаваліся…

11.00. Цэнтр занятасці 
насельніцтва Маскоўскага і 
Кастрычніцкага раёнаў Мінска. Ля 
ўваходу – чалавек дзесяць,  
але ёсць чарга і ўнутры будынка. 
Людзі нешта абмяркоўваюць, 
спрачаюцца…

– Чаму вырашыў пайсці на біржу 
працы? У краіне – крызіс, добрую 
работу складана знайсці, – кажа 
52-гадовы Сяргей. – У 2012–2013 
гадах працаваў вадзіцелем на 
Мінскім аўтазаводзе – работы 
валам было. А што зараз на МАЗе 
атрымліваюць? Капейкі! Ва Украіне 
– вайна, у Расіі – крызіс. Усё гэта 
адбіваецца і на беларускіх прад-
прыемствах. Я кінуў работу на 
МАЗе, паехаў на заробкі ў Расію, 
але аказалася, што там такі ж бар-
дак, як і ў нас. Вось і вярнуўся даха-
ты, а без працы ж не будзеш  
сядзець. Тым больш што нейкі 
закон рыхтуюць для лайдакоў… У 
мяне ёсць вадзіцельскае пасвед-
чанне, таму, можа, і знайду што 
прыстойнае.

Віктар – таксама былы вадзіцель. 
Праўда, правоў яго пазбавілі “за 
п’янку”, а больш нічога не ўмее.

– У 1988 годзе закончыў ПТУ па 
спецыяльнасці “тынкоўшчык-
абліцоўшчык”, але ніколі гэтым не 
займаўся, – прызнаецца 
суразмоўца. – Правоў зараз няма. 
Чым займацца? І думаеце, лёгка 
знайсці працу?

Віктар паказвае мне рэкламную 
газету, дзе мноства прапаноў па 

Прокуратура наделена расширен-
ными надзорными полномочиями. 
Эти функции были закреплены еще 
советским законодательством. С тех 
пор роль и место прокуратуры в 
системе государственных органов 
практически не изменились.

Такие широкие полномочия над-
зора, на мой взгляд, негативно ска-
зываются на работе прокуратуры и 
ее эффективности. Получается, что 
она помимо борьбы с преступно-
стью осуществляет надзор за широ-
ким перечнем общественных отно-
шений, начиная от трудовых и закан-
чивая отношениями в налоговых и 
таможенных сферах. Все это приво-
дит к забюрократизированности 
всей системы.

Реформирование с 
учетом международных 

стандартов
Сегодня у правительства есть 

уникальная возможность в рамках 
проекта Европейского Союза 
«Восточное партнерство» начать про-
грамму «Европейский диалог о 
модернизации с Беларусью».

Такая помощь поможет нам соз-
дать фактически новую прокуратуру, 
которая будет владеть современны-
ми механизмами эффективной борь-
бы с преступностью, которая будет 
нейтральной от политических про-
цессов, будет отстаивать верховен-
ство закона, отчитываться только 
перед законом и обществом. 

Независимые эксперты и право-
защитники предлагают правитель-
ству рассмотреть концепцию 
модернизации органов прокуратуры 

с учетом опыта развитых стран и 
стран СНГ.

Главный  вопрос: к 
какой из ветвей власти 
должна принадлежать 

прокуратура?
Мы предлагаем на уровне прави-

тельства создать рабочую комиссию 
для подготовки нового законопроекта 
по реформированию прокуратуры. Ей 
не придется изобретать велосипед. 
Такие реформы прошли во многих 
странах бывшего СССР. Можно обра-
титься к опыту Украины, Грузии, 
России, Армении по организации 
такой дискуссии. Пришло время при-
ступать и нам к серьезной работе.

Есть страны, где органы прокура-
туры входят в судебную систему, а в 
некоторых они относятся к органам 
исполнительной власти. 

Согласно действующей 
Конституции, прокуратура является 
государственным независимым кон-
ституционным органом надзора за 
соблюдением конституционных тре-
бований и законов и обладает право-
вой самостоятельностью. Наше мне-
ние: пока этот статус закреплен в 
Конституции, она и должна оставать-
ся в таком правовом русле. Но опре-
деленные изменения все же нужно 
внести.

Максимальная 
открытость

Систему органов прокуратуры 
Республики Беларусь мы предлагаем 
сделать по немецкой системе – трех-
уровневую: Генеральная прокуратура, 
региональные (Минск, области) и 
окружные подразделения.

В законе о прокуратуре необхо-
димо прописать оптимальную чис-
ленность (согласно среднеевропей-
ским нормам) сотрудников в главном 
штабе, региональных и окружных 
структурах. Установить коэффициен-
ты в зависимости от количества насе-
ления на территории, подведом-
ственной определенному органу про-
куратуры.

Охват деятельности региональ-
ных и окружных прокуратур не должен 
совпадать с границами 
административно-территориальных 
единиц. Почему? Чтобы исключить 
один из негативов сегодняшней ситу-
ации, когда в небольших сельских 
районах, малых городах устанавлива-

ется коррупционная связь районного 
прокурора, председателя суда и 
начальника милиции.

В новой концепции реформы 
органов прокуратуры надо четко раз-
граничить функции прокуроров и 
работников аппарата прокуратуры.

Обновленные органы  прокурату-
ры должны стать максимально откры-
тыми для обращений простых граж-
дан, общественных организаций, 
СМИ, которые занимаются пробле-
мой коррупции, нарушений прав 
человека. По всем поступающим 
жалобам необходимо проводить тща-
тельные поверки с участием граждан-
ского общества.

Общий надзор должен 
быть исключен из  

полномочий прокурора
Нет сегодня объективной необхо-

димости в наличии у прокуратуры 
функций общего надзора за исполне-
нием законодательства и надзора за 
исполнением законодательства. 

Функция общего надзора являет-
ся прерогативой Совета министров, 
отраслевых министерств и ведомств, 
органов местного управления и само-
управления, которые в полной мере 
обладают необходимыми контрольно-
надзорными полномочиями для под-
держания должного уровня законно-
сти.

Это позволит повысить качество 
прокурорского контроля в рамках 
надзора за оперативно-розыскной 
деятельностью, предварительным 
расследованием, дознанием, а также 
усилит координирующую роль проку-
ратуры в организации борьбы с пре-
ступностью и ее предупреждения.

Меньше функций – 
выше качество работы

Целесообразно оставить органам 
прокуратуры следующие функции:

– поддержка государственного 
обвинения в суде,

– надзор за исполнением законо-
дательства при оперативно-розыск-
ной деятельности;

– надзор за исполнением законо-
дательства в ходе досудебного про-
изводства, при производстве пред-
варительного следствия и дознания;

– надзор за соответствием зако-
ну судебных постановлений, а также 
за соблюдением законодательства 
при их исполнении;

– надзор за соблюдением зако-
нодательства при исполнении нака-
зания и иных мер уголовной ответ-
ственности, а также мер принуди-
тельного характера, связанных с 
ограничением свободы;

– представительство интересов 
гражданина или государства в суде в 
случаях, определенных законом;

– право законодательной инициа-
тивы по вопросам обеспечения 
законности;

– право обращения в Консти-
туционный суд РБ;

– надзор за исполнением законо-
дательства о противодействии кор-
рупции.

Ввести должность 
Государственного 

прокурора по 
коррупции

Прокуратура должна быть един-
ственным органом, который будет 
выполнять координационные функции 
в сфере осуществления государствен-
ной политики по противодействию 
коррупции. Поэтому, на наш взгляд, 
целесообразно ввести должность 
Государственного прокурора по кор-
рупции (опыт Испании, Дании, 
Нидерландов).

Преступления, совершаемые 
депутатами законодательных и пред-
ставительных органов власти, судья-
ми, прокурорами, следователями, 
адвокатами, членами избирательных 
комиссий и другими должностными 
лицами, занимающими ответствен-
ные посты на государственной служ-
бе, должны возбуждаться непосред-
ственно Генеральным прокурором 
или Государственным прокурором по 
коррупции.

Правозащитные 
функции  можно 

делегировать 
Омбудсмену, 

правозащитникам и…
Часть правозащитных функций 

должна быть передана другим госу-
дарственным органам, организациям 
– таким, например, как 
Уполномоченный по правам человека 
(пока в Беларуси эта должность не 
введена), правозащитные организа-
ции, специализирующиеся по этой 
тематике гражданские структуры. Они 
действительно справятся с этой рабо-

той лучше, чем прокуроры. Конечно, 
они будут работать в тесном сотруд-
ничестве с органами прокуратуры.

Санкции на арест, 
обыск дает только  суд

Целесообразно забрать у проку-
рора такие полномочия, как дача санк-
ции на проведение процессуальных и 
иных действий или оперативно-
розыскных мероприятий, связанных с 
ограничением прав граждан и органи-
заций (прослушивание, арест подо-
зреваемого, обыск, арест имущества, 
продление сроков расследования дел 
и т.д.). Эти полномочия необходимо 
передать следственному судье.

Усилить независимость 
и самостоятельность

При осуществлении процессуаль-
ной деятельности прокурор должен быть 
независимым и самостоятельным.

Должна измениться не только 
законодательная база, но и филосо-
фия прокуратуры. Работникам проку-
ратуры необходимо вернуться к таким 
забытым понятиям, как совестли-
вость, нравственность, повышенный 
иммунитет ко всякого рода сомни-
тельным предложениям.

Совет прокуроров – 
ядро независимости 

прокуратуры
Независимость будет обеспечена 

созданием при органах прокуратуры 
институтов самоуправления. Такими 
органами самоуправления станет 
Всебелорусская конференция проку-
рорских работников, которая будет 
тайным голосованием избирать 
Совет прокуроров и 
Квалификационно-дисциплинарную 
комиссию прокуроров. В состав дан-
ной комиссии войдут действующие 
прокуроры, ученые, адвокаты, пред-
ставители парламента, правозащит-
ники, представители общественных 
организаций.

Именно эти ключевые органы и 
будут ядром независимости прокура-
туры в подборе и назначении кадров, 
решении административных вопро-
сов, связанных с деятельностью орга-
нов прокуратуры, привлечении к дис-
циплинарной ответственности, пере-
воде работника с одной должности на 
другую и других вопросах.

Самостоятельность 
прокурора 

гарантируется законом
Никакой самостоятельности у 

органов прокуратуры сегодня нет. 
Генеральный прокурор не подотчетен 
парламенту страны. Внутри органов 
прокуратуры нет самоуправления про-
курорских работников. В настоящий 
момент органы прокуратуры полно-
стью подчинены главе государства – 
Президенту Республики Беларусь.

Наша позиция – Генеральный 
прокурор должен избираться парла-
ментом по представлению кандида-
туры Президентом Республики 
Беларусь исходя из ходатайства 
органов самоуправления прокурор-
ских работников. Генеральный проку-
рор должен быть подотчетен парла-
менту. Отстранить его от должности 
можно только с согласия парламента.

Такой подход соответствует кон-
цепции Модельного закона «О проку-
ратуре», одобренной Коорди-
национным советом генеральных про-
куроров государств – участников СНГ, в 
которой предлагается увязывать 
кадровые решения, связанные с гене-
ральным прокурором, непосредствен-
но с законодательным органом страны.

Совет прокуроров будет реко-
мендовать назначение и увольнение 
прокуроров с административных 
должностей, защищать прокуроров 
от незаконного влияния, в том числе 
со стороны руководящего состава.

Если происходит единоличное 
принятие решения руководителем о 
перемещении из одной прокуратуры 
в другую, нужно допускать возмож-
ность обжалования этого факта в 
Совет прокуроров или суд.

Мы считаем, что в процессе рефор-
мы должны быть пересмотрены взаи-
моотношения по вертикали между про-
куратурами различных уровней, чтобы 
обеспечить максимальную самостоя-
тельность их низового звена.

Конечно, прокуратура должна оста-
ваться единой централизованной 
системой, но и у нижестоящих прокуро-
ров должна быть самостоятельность.

В законе следует прописать, что 
вышестоящий прокурор не может 
изъять уголовное дело у одного про-
курора и передать другому, не может 
давать прямые указания, что и как 
делать в том или ином деле. Все ука-
зания оформляются письменно.

Прокурор не обязан выполнять 
приказы и указания прокурора выс-
шего уровня, которые вызывают у 
него сомнение в законности, а также 

явно преступные распоряжения или 
указания. Если в поручениях прокуро-
ров высшего уровня прокурор распо-
знает незаконность, то он имеет 
право обратиться за защитой в орган 
прокурорского самоуправления – 
Совет прокуроров.

Нужно ввести ротацию, чтобы про-
курор больше двух сроков подряд не 
мог занимать указанную должность.

Главная гарантия независимости 
и самостоятельности у прокурора – 
гарантированная высокая оплата 
труда.

Подготовка кадров – в 
специальной академии

Необходимо создать прозрачный и 
конкурсный порядок приема на работу 
прокуроров. Он при принятии нового 
закона будет включать рейтинговый 
подход к определению кандидатов, 
открытые объявления об имеющихся 
вакансиях, сдачу экзамена в форме 
анонимного тестирования и професси-
ональную подготовку в Национальной 
академии прокурорских работников. К 
примеру, на должности окружного про-
курора может оказаться человек с не 
менее чем 5-летним стажем юридиче-
ской работы.

Целесообразно создать Нацио-
нальную академию прокурорских 
работников, которая готовила бы 
кадры для прокуратуры на базе выс-
шего юридического образования. 
Практика показывает, что вузы не 
всегда могут подготовить качествен-
ные кадры для прокуратуры.

***
Подготовленный законопроект по 

реформе органов прокуратуры целе-
сообразно направить на экспертизу в 
Венецианскую комиссию Совета 
Европы.

Если государство учтет такие раз-
работки при модернизации органов 
прокуратуры, то позволит ей из пас-
сивной деформированной структуры 
превратиться в прогрессивный над-
зорный орган, который обеспечит 
верховенство закона, защиту прав и 
свобод человека, а также охрану инте-
ресов общества и государства в соот-
ветствии с требованиями и принципа-
ми международных документов. Но 
эти изменения, обновления должны 
осуществляться гармонично в услови-
ях реформирования всей судебной и 
правовой системы Беларуси.

олег ВоЛЧЕК,
руководитель правозащитного 

центра «Правовая помощь 
населению» (г.Киев, Украина).

Як паведаміў БЕЛТА 
начальнік упраўлення палітыкі 
занятасці Міністэрства працы 
і сацыяльнай абароны Алег 
Такун, расце колькасць 
зваротаў у службу занятасці. 
Адпаведна ўзрастае 
рэгістрацыя ў якасці бес-
працоўных. У выніку за студ-
зень колькасць бес-
працоўных, зарэгістраваных 
у органах па працы, занятасці 
і сацабароне, узрасла на  
6,5 тыс. чалавек, за люты – на 
5,2 тысячы.

Паводле аператыўных 
дадзеных, на 1 сакавіка 2015 
года ў краіне налічвалася  
35,9 тыс. беспрацоўных (з іх 
дапамогу атрымліваюць  
16,1 тыс. чалавек) – гэта на 
54,7 працэнта больш, чым 
год таму.

У Беларусі ўпершыню 
за апошнія гады колькасць 
беспрацоўных перасягнула 
колькасць свабодных рабо-
чых месцаў. Цяпер у краіне 
налічваецца, зыходзячы з 
заявак наймальнікаў,  
26,5 тыс. вакансій (з іх  
73,8 працэнта прызначаны 
для рабочых). На 1 сакавіка 
2014 года было 52,5 тыс. сва-
бодных рабочых месцаў, на  
1 студзеня бягучага года – 
33,6 тыс., на 1 лютага –  
30,9 тысячы. Магчымасць 
умоўнага працаўладкавання 
на свабодныя рабочыя месцы 
таксама істотна знізілася як 
у цэлым па краіне, так і ў 
Мінску (хоць у сталіцы гэты 
паказчык самы высокі – на  
4 тыс. беспрацоўных заяў-
лена 7,6 тыс. свабодных 
рабочых месцаў).

афІцыйна

онИ – про нас

Конец эпохи 
белорусских 

товаров в 
Смоленске

В Смоленской области 
значительно упал спрос на 

продовольственные товары из 
Беларуси.

Корреспондент газеты «Важное в 
Смоленске» решил  купить балык и пошел за 
ним в одну из розничных сетей Смоленска.

«Выбирал, выбирал и остановился в конце 
концов на продукции одного из смоленских 
предприятий за 420 российских рублей за кило-
грамм. Дорого, скажете вы? Как бы не так! В 
некогда сверхпопулярных мясных лавочках, где 
продаются товары из Беларуси, вы не найдете 
тот же балык дешевле, чем рублей за 600–700. 
Тот же фокус и с колбасой, и с другими мясны-
ми товарами. Все не сказать что на порядок, но 
ощутимо дороже, чем продукция российских 
марок», – разочарованно пишет смолянин.

Виной такой метаморфозы, конечно, прои-
зошедший в конце прошлого года обвал россий-
ского рубля. К тому же Александр Лукашенко 
призвал торговать с Россией за доллары, а не за 
подешевевшие бумажки российского нацбанка. 
Два этих фактора не могли не сказаться на тор-
говле, и после нескольких лет бурного роста и 
успешной торговли розничная сеть белорусских 
производителей в Смоленске резко оказалась 
крайне убыточной. Пока цены у российских про-
изводителей постепенно догоняют курс долла-
ра, белорусские товары, которые за годы деваль-
ваций и кризисов научены мобильности, залежи-
ваются на смоленских прилавках. Ведь себесто-
имость их велика, и ранее в России они стоили 
дешевле, чем в белорусских магазинах. Те же 
проблемы отмечаются и в других сферах торгов-
ли, таких как «молочка», хлеб, товары повседнев-
ного обихода.

Главное оружие белорусского экспорта – 
демпинг – теперь дает осечку.

«Однако предсказать дальнейшее развитие 
событий как на валютном рынке, так и в отноше-
ниях между двумя государствами, думаю, со сто-
процентной уверенностью не возьмется никто. 
Поэтому и всевозможные белорусские магазин-
чики в Смоленске не спешат закрываться, види-
мо, готовые терпеть до последнего, но не уходить 
с рынка», – делает умозаключение незадачливый 
покупатель белорусского балыка.

працаўладкаванні, і распавядае, што 
яго абурае.

– Калі камусьці і патрэбны 
работнікі, то кваліфікаваныя, – дадае 
мужчына. – А мне што могуць прапа-
наваць? За 2 мільёны я працаваць не 
буду. Я наогул сюды ўжо трэці раз 
прыходжу, не дастаяцца ў чарзе… У 6 
гадзін раніцы людзі збіраюцца. (Учора 
я вырашыў праверыць гэтую 
інфармацыю, але ў 8.00 ніякай чаргі 
ля цэнтра не заўважыў. – Аўт.) Ды і 
працуюць чыноўнікі марудна. На чала-
века ў сярэднім прыходзіцца каля 40 
хвілін. Тут, натуральна, дадуць 
накіраванне, але ж не факт, што твая 

кандыдатура яшчэ падыдзе. А 
ўвогуле, на Захадзе бамжам сацыяль-
ную дапамогу плацяць, а тут хочуць 
зрабіць, каб яшчэ беспрацоўныя 
плацілі. Паўтаруся, за пяць капеек 
спіну гнуць не збіраюся…

Сярод тых, хто прыйшоў шукаць 
працу, у асноўным людзі сярэдняга і 
сталага ўзросту. Некаторыя прыйшлі 
нават з жонкамі.

– Не прыйшлі, а я яго прывалакла, 
– удакладняе адна з іх і працягвае 
сарамаціць мужа: – Паўтара года на 
канапе ляжыць, хутка вочы вылезуць 
ад тэлевізара. Вельмі зручна – ся- 
дзець на жончынай шыі.

– Я не сяджу, – стараецца 
апраўдацца мужчына.

– А што ты робіш? Калі апошнім 
разам грошы ў дом прыносіў? Як з 
фірмы сышоў, так і сядзіш без работы. 
А зараз за цябе яшчэ і падатак трэба 
будзе плаціць. Навошта мне такі 
мужык?

21-гадовы Аляксандр рыжэвіч – 
з той нешматлікай катэгорыі маладых 
людзей, якія ідуць на біржу працы. Як 
правіла, моладзь знаходзіць варыян-
ты, як зарабіць грошы, і без цэнтраў 
занятасці.

– Пасля вучылішча працаваў у 
прыватнай майстэрні па рамонце 

абутку, але мяне скарацілі, – тлума-
чыць Аляксандр. – Зараз там толькі 
адна змена працуе. Зарэгістраваўся 
на біржы, бо, колькі ні тэлефанаваў 
па аб’явах, усё занята. Паглядзім, 
што тут прапануюць…

У цэнтры шмат інфармацыі, як 
зарэгістравацца на біржы. Ёсць 
нават памятка аб тым, як правільна 
весці тэлефонныя перамовы з 
працадаўцам.

– Людзі ідуць да нас цэлы 
дзень, – распавядае начальнік 
міжраённага аддзела праца-
ўладкавання Маскоўскага і 
Кастрычніцкага раёнаў Мінска 
тамара Курганская. – У нейкі час 
больш, у нейкі – менш… Народ 
шукае работу. У асноўным прыхо-
дзяць тыя, хто не так даўно страціў 
працу – звольніўся па пагадненні 
бакоў, скончыўся тэрмін працоў-
нага пагаднення ці звольнілі. Але 
за дзень паспяваем прыняць усіх.

– Якія вакансіі карыстаюцца 
папулярнасцю?

– Рабочыя прафесіі, хоць, 
безумоўна, звяртаюцца і людзі з 
вышэйшай адукацыяй. А тым, хто 
наогул не мае адукацыі, прапану-
ем курсавую прафесійную 
падрыхтоўку. Хоць, натуральна, 
цяжка ўсім дагадзіць. Аднаму гэтая 
работа падабаецца, другому – не. 
Чалавек можа перабраць мора 
варыянтаў, параўноўваючы ўмовы 
працы і заробак.

– Колькі ў цэнтры можна 
знаходзіцца на ўліку?

– Па законе – да трох гадоў, але 
ў нас у сярэднім – 2–2,5 месяца. За 
гэты час хтосьці знаходзіць працу, 
нехта ідзе на прафпадрыхтоўку. 
Адным словам, без увагі ніхто не 
застаецца.

…Дэкрэт аб лайдаках, магчыма, 
з’явіцца ўжо ў бліжэйшы час. 
Трымайцеся, біржы працы!

Алесь СіВЫ.
Фота аўтара.

«Если подвернется интересная 
работа, не исключаю, что могу 

и задержаться за границей»

Российский 
автобизнес может 

захватить Беларусь

Андрэй Хадановіч  
не пагаджаецца…

Скандал, звязаны з ПЭН-цэнтрам, не сціхае. У СМІ з’явіліся паведамленні, што 
за апошнія дні чатыры творцы – пісьменнікі Сяргей Дубавец, Алесь Аркуш, 

Вінцэсь Мудроў і мастацтвазнаўца Сяргей Харэўскі – заявілі пра выхад з 
арганізацыі. І ўсё з-за адной фразы ў прэс-рэлізе пра “дыскрымінацыю” 

рускамоўных пісьменнікаў. 

Эта история была очень 
громкой. Студентка историческо-
го факультета БГУ Майя 
АБРОМЧИК была одной из тех, 
кто в декабре 2010 года в день 
президентских выборов пришел 
на Октябрьскую площадь. Акцию 
жестоко разогнали силовики. 
Майя в буквальном смысле попа-
ла под милицейские дубинки: ей 
сломали ногу. Травма была 
настолько серьезной, что 
несколько месяцев Майя пере-
двигалась только на костылях. За 
три года она перенесла несколь-
ко сложнейших операций.

Как сложилась судьба Майи 
Абромчик? «Народная Воля» 
разыскала ее за границей – 
теперь Майя живет в Люблине.

– майя, сразу спрошу о здо-
ровье. Как нога? Восстано-
вилась после операций? 

– Прошло уже 4 года, но 
100-процентного восстановле-
ния пока нет. Суставы болят, 
заниматься спортом в полную 
силу не могу. Хожу, конечно, 
самостоятельно, даже путеше-
ствую. Возможно, что полностью 
никогда и не восстановлюсь. 
Врачи сказали беречь ногу.

– Сколько времени в общей 
сложности вам понадобилось, 
чтобы вернуться к более-
менее нормальной жизни?

– Сложно сказать точно, 
потому что было несколько опе-
раций. Потом период восстанов-
ления, реабилитация. Около трех 
лет... Хотя о полном восстановле-
нии речь не идет.

– Сколько вы уже перенес-
ли операций? 

– Всего три. Две большие и 
одна маленькая…

– Вы учились на историче-
ском факультете БгУ. Диплом 
получили или из-за проблем 
со здоровьем было не до экза-
менов?

– Диплом получила. Сейчас 
продолжаю учебу в Польше. Я 
закончила магистратуру и посту-
пила в докторантуру. Учусь по 

программе «Восточного партнер-
ства» на политолога.

– расскажите, как вам 
живется в Польше.

– Если в Беларуси цены 
постоянно растут, то здесь такого 
нет. Уровень инфляции намного 
ниже. Я получаю стипендию, 
которая позволяет не думать о 
том, как прожить, а полностью 
сосредоточиться на учебе.

– такая большая стипен-
дия?!

– 1350 злотых. На жизнь 
этого вполне хватает. Что касает-
ся учебного процесса, то много 
общего с нашим университетом. 
Важный плюс учебы за границей 
– возможность общения со сту-
дентами из других стран. Это 
очень интересный опыт. К тому 
же изучение иностранных языков 
никому еще не помешало. 
Кстати, недавно я вернулась из 
Исландии – была там по про-
грамме студенческого обмена.

– Вы снимаете квартиру в 
Люблине?

– Живу в общежитии, за 

которое плачу 100 долларов в 
месяц. Дороже, конечно, чем в 
Минске, но меня все устраивает. 
Треть стипендии (даже чуть 
больше) остается. И этого на 
жизнь хватает.

– Ваши родители по-преж-
нему живут в Беларуси. 
Видитесь часто?

– Стараюсь приезжать как 
можно чаще, но не всегда получа-
ется. На большие праздники – 
обязательно еду. В середине фев-
раля последний раз была дома…

– майя, а вы собираетесь 
возвращаться на родину? 

– Я уехала только на время 
учебы. Но если подвернется 
интересная работа, не исключаю, 
что на некоторое время могу и 
задержаться за границей. Мне 
хотелось продолжить образова-
ние, но в Беларуси сделать это 
было бы сложнее. На стипендию, 
которую платят дома, практиче-
ски невозможно выжить. Нужно 
обязательно искать какую-то 
подработку, а это значит, что 
будешь отвлекаться от учебы. 

– Как будущий политолог 
следите за событиями в 
Беларуси?

– Конечно!
– На ваш взгляд, стоит ли 

надеяться на какие-то переме-
ны в связи с предстоящими 
президентскими выборами?

– Думаю, нет. Не видно ника-
ких активных действий, которые 
привели бы к переменам.

– Вас изменили пережитые 
испытания?

 – Да. Я стала более взрос-
лой, что ли… И научилась ценить 
людей, которые могут поддер-
жать в трудную минуту. Мне 
встречались и те, кто вовсе не 
способен сочувствовать или 
сопереживать. 

– Не жалеете, что 19 дека-
бря 2010 года пошли на 
Площадь? Ведь ваша жизнь 
могла сложиться совсем 
иначе…

– Зачем жалеть о том, что уже 
случилось? В любом случае это 
ценный жизненный опыт…

роман ВАСЮКоВИЧ. 

Міжнародны ПЭН-клуб – гэта сусветнае аб’яднанне 
прафесійных літаратараў, заснаванае ў Лондане 5 кастрычніка 
1921 года з ініцыятывы Кэтрын Эмі Доўсан-Скот і Джона  
Галсуорсі, каб пашыраць супрацоўніцтва прадстаўнікоў  
творчых прафесій і абараняць іх правы.

Беларускі ПЭН-цэнтр быў створаны ў 1989 годзе 
аргкамітэтам, у які ўваходзіла 20 пісьменнікаў, і прыняты ў 
Міжнародны ПЭН-клуб у маі 1990 года на 55-м кангрэсе, што 
праходзіў на востраве Мадэйра. Зарэгістраваны Мінюстам 
Рэспублікі Беларусь 16 лістапада 1990 года на падставе Статута 
і Пастановы Савета Міністраў №274 ад 1 лістапада 1990 года і 
перарэгістраваны 31 кастрычніка 1999 года. Як сябар 
Міжнароднага ПЭН-клуба Беларускі ПЭН-цэнтр мае статус “А” ў 
ЮНЕСКА і дарадчы статус у ААН.

да вЕдама

– В чем отличия между 
директивой №4 и новым про-
ектом?

Никита БЕЛЯЕВ, админи-
стративный директор Центра 
аналитических инициа- 
тив, оо «Дискуссионно-
аналитическое сообщество 
«Либеральный клуб»: – Если 
сравнить содержание директивы 
№4 и проекта, который сейчас 
предлагают государственные 
структуры, то можно заметить, 
что по многим положениям это 
калька. Большинство пунктов 
переписаны из директивы №4. 
Имеется не только смысловое, но 
и текстовое совпадение. Вопрос: 

зачем копировать документ, кото-
рый действует и не исполнен по 
большей части?

– Действительно, если 
Директива №4 во многом не 
реализована, то зачем власть 
разработала проект нового 
документа?

Евгений морДАСЕВИЧ, 
руководитель направления по 
работе с госорганами 
Ассоциации европейского 
бизнеса: – Как утверждал Петр 
Прокопович, к 2020 году частный 
бизнес будет формировать 50 
процентов ВВП. Возможно, так и 
произойдет (сейчас 70 процентов 
ВВП формирует государство). Но 

это произойдет из-за того, что 
государственные предприятия к 
тому времени вряд ли будут 
существовать в своем сегодняш-
нем виде. А значит, нужно раскру-
чивать частный бизнес.

Леонид ФрИДКИН, глав-
ный редактор «экономической 
газеты»: – Директива принима-
ется, когда наступает кризисная 
ситуация. Надо что-то пообещать 
бизнесу. А то он после очередной 
порции закручивания гаек заску-
чал, захирел, того гляди, что раз-
бежится. Надо ему срочно пообе-
щать морковку, чтобы он зашеве-
лился (смех).

максим ПЛотНИКоВ.

тЕма дня

От директивы  
до директивы

Отношения между властью и предпринимателями – вопрос сложный. В 
2010 году государство приняло директиву №4 «О развитии 

предпринимательской инициативы и стимулировании деловой 
активности в Республике Беларусь». Теперь Министерство экономики по 

поручению Совета министров подготовило проект новой директивы  – «О 
дополнительных мерах по развитию предпринимательской инициативы и 

стимулированию деловой активности в Республике Беларусь». Зачем 
нужен этот документ, если предыдущий не отменен и не выполнен? 
Какие последствия они могут иметь для белорусского бизнеса? В ходе 
«круглого стола», организованного «Либеральным клубом», «Народная 

Воля» задала шесть вопросов экспертам.

Есть вопрос!

«Серый» ввоз новых авто-
мобилей продолжается: за два 
месяца 2015 года сограждане 
пригнали из России около 7 
тыс. «серых» машин. 
Государство продолжает терять 
деньги: треть от стоимости 
автомобиля в виде налогов 
можно получить, если товар 
продан резидентом страны.

Наши автосалоны сдают 
позиции перед российскими 
импортерами, которые все 
активней проникают в 
Беларусь. Но правительство 
это, похоже, не беспокоит.

«В ответ на наши просьбы 
изменить ситуацию и повер-
нуться лицом к бизнесу чинов-
ники дают отказ, мотивируя это 
тем, что мы преследуем исклю-
чительно коммерческий инте-
рес, – так сказал «Народной 
Воле» председатель автомо-
бильной ассоциации (БАА) 
Сергей михневич. – Они 
словно не понимают, что бело-
русские импортеры платят 
налоги, а от россиян, уверенно 
занимающих наше место, 
Беларусь не получит ничего. В 
чьих же интересах работают 
белорусские чиновники?»

По данным БАА, в 2014 году 
граждане Беларуси самостоя-
тельно купили в России и ввез-
ли в нашу страну 25 тыс. новых 
автомобилей, что оказалось 
сравнимым с объемом продаж 
всех отечественных дилеров. 
Физлица потратили на машины 
около 500 млн долларов. 
Случись это в белорусском 
автосалоне, государство полу-
чило бы налоги в размере 130–
150 млн долларов. На «серых» 
машинах эти деньги заработал 
российский бюджет.

Автобизнес Казахстана 
всеми силами пытается 
бороться с резко подешевев-
шими автомобилями из России. 
Как сообщили «Народной Воле» 
в ассоциации казахстанского 
автобизнеса (АКАБ), право на 
реализацию продукции соб-
ственного производства авто-
дилеры отстаивают вместе с 
правительством.

Банкам второго уровня 
выделено 20 млрд тенге по 
автокредитованию физ- и 
юрлиц под 6% и 4% соответ-
ственно. «Преимущества 
подобного финансирования 
ощутит не только казахстанский 

автомобильный рынок, – заяви-
ли в АКАБ, – но и потребитель, 
который в итоге получит выгод-
ный кредит, годовая процент-
ная ставка по которому ниже 
годового уровня инфляции».

Как отмечено в сообщении, 
«многие официальные дилеры 
предлагают клиентам скидки в 
диапазоне от 10% до 50%, бес-
платный автосервис в течение 
нескольких лет эксплуатации, а 
также продажи в рассрочку с 
процентной ставкой 0%». 

Результат этого (по данным 
АКАБ): рост продаж новых 
автомобилей – 17,95% по срав-
нению с январем (9194 машин 
против 7795).

Невольно возникает 
вопрос: неужели только с помо-
щью правительства можно 
выжить в кризис?

«В нынешней ситуации это 
так, – соглашается Сергей 
Михневич. – Отмечу, что у каза-
хов нет иного выбора: тенге до 
сих пор не девальвирован, и 
российские машины намного 
дешевле продукции собствен-
ного производства. Чтобы 
удержать свою долю, дилеры 
Казахстана вынуждены прода-
вать в убыток».

В Беларуси иная ситуация: 
продажи растут лишь у тех 
дилеров, которые работают от 
российского импортера и 
предлагают машины в россий-
ских рублях и за ту же цену, что 
в России. Это Nissan, Toyota, 
Land Rover, – по данным 
Михневича, «продают всего 
5–6 дилеров, продажи осталь-
ных стоят».

Работа дилера считается 
прибыльной, когда в месяц уда-
ется продать от 70 машин. 
Нынешние итоги продаж ряда 
дилеров – 3–5 единиц. 
Понимая, что долго на этом не 
протянешь, отдельные импор-
теры подумывают о потере 
самостоятельности и переходе 
под российского конкурента.

По словам Михневича, 
«переквалификация» импор-
тера в дилера снижает при-
быль в два раза. «Доходность 
импортера составляет около 
5–7 процентов, – приводит 
цифры эксперт, – дилера – 
еще дополнительно 5–7 про-
центов. В случае потери ста-
туса импортера его маржа 
уходит в Россию. Продукция 

становится дороже, налогов в 
стране выплачивается мень-
ше, валюты уходит из страны 
больше. Жаль, но наше госу-
дарство этого не понимает».

Но иных вариантов нет. 
Нынешние условия хозяйство-
вания не позволяют белорус-
ским импортерам конкуриро-
вать с российскими, даже НДС 
в Беларуси на 2 процента выше, 
чем в России, что искусственно 
повышает цену на товар.

«Любой экономист понима-
ет: если не создать более 
выгодных условий приобрете-
ния товара в своей стране, 
покупатель поедет в соседнюю, 
– убежден Михневич. – Пока 
правительство не изменит 
ситуации, сограждане продол-
жат вывозить валюту, пополняя 
российский бюджет».

У БАА, неоднократно обра-
щавшейся к правительству, 
давно сформирован перечень 
действий, с помощью которых 
можно добиться изменения 
ситуации. Цель – уравнять 
условия ввоза автомобилей 
юридическими и физическими 
лицами в нашу страну из 
России, что сделает покупку 
нового автомобиля в Беларуси 
более выгодной, чем в стране-
соседке.

«К сожалению, наше прави-
тельство не помогает никому – 
ни производителям, ни импор-
терам, – с грустью резюмирует 
Михневич. – Ввоз в страну 
бытовой техники ограничили, а 
на автомобили почему-то 
закрыли глаза, не ввели загра-
дительных барьеров. Почему 
наш рынок не защищают от 
российского автобизнеса и в 
чьих интересах действует наше 
правительство?» 

Отсутствие заградительно-
го барьера, как в Казахстане, 
отказавшегося от утилизацион-
ного сбора, ставит белорус-
ский бизнес на грань выжива-
ния. Не имея возможности про-
давать, импортеры закроют 
автосалоны, сделав ставку на 
техобслуживание. Со време-
нем ситуация стабилизируется, 
а цены на машины сравняются. 
Вот только к тому времени 
место белорусских импортеров 
прочно займет российский 
бизнес. И изменить ситуацию 
будет уже невозможно.

Елена АНКУДо.

Пасол Польшчы ў Беларусі 
Лешак Шарэпка ў інтэрв’ю 
“Еўрарадыё” адказаў на пытанні, 
якія хвалююць сотні тысяч 
беларусаў. Пра візы…

– Як вы ацэньваеце 
імавернасць падпісання 
дамовы аб палягчэнні візавага 
рэжыму паміж Беларуссю і ЕС 
ужо ў маі?

– Тут ужо не столькі 
палітычныя, колькі тэхнічныя 
пытанні пачынаюць “гуляць”. Там 
ёсць пытанне з дыпламатычнымі 
пашпартамі (беларускі бок хоча, 
каб для ўладальнікаў 
дыппашпартоў візы ўвогуле 
адмянілі. – рэд.), якое ўплывае 
на працэс выпрацоўкі агульнай 
пазіцыі. Мы зацікаўлены ў тым, 
каб Беларусь падпісала гэтую 
дамову з ЕС як мага хутчэй. Тым 
больш што ўжо некалькі гадоў 

беларусы, якія маюць дыппаш-
парты, могуць прыязджаць у 
Польшчу без віз. Таму гэта пра-
блема не Польшчы, а іншых краін. 
Мы ж спрабуем працэс паско-
рыць, бо гэта ў нашых інтарэсах

– Візы стануць не 60, а 35 
еўра, і польскі бюджет атрымае 
менш грошай – у чым інтарэс?

– Мы заўжды казалі пра жадан-
не павялічваць кантакты паміж 
людзьмі. Раскрыю сакрэт: у нашых 
унутраных рэкамендацыях консу-
лам напісана, што яны павінны 
максімальна палягчаць рэжым 
атрымання віз – выкарыстоўваць 
усе магчымасці, каб людзі не 
плацілі за візы. Сваім рашэннем 
консул можа зменшыць плату за 
візу на трэць, напалову ці зрабіць 
яе бясплатнай. Тым больш што да 
нас такая колькасць людзей з 
Беларусі прыязджае, што гэта 

змяншэнне цаны віз ні на што не 
ўплывае асабліва – летась мы 
выдалі звыш 400 тысяч віз!

– У канцы мінулага года вы 
казалі, што для палягчэння пра-
цэдуры атрымання віз будуць 
адкрыты візавыя цэнтры, але іх 
так і няма дагэтуль…

– Будуць абавязкова. Мы ўжо 
завяршаем выпрацоўку ўмоў кон-
курсу, паводле вынікаў якога 
будзе вызначаны пераможца, які 
такія цэнтры адкрые. Як толькі 
працэдура завершыцца, усё 
будзе залежаць ад пераможцы. 
Спадзяюся, пасля іх адкрыцця 
чэргі ў консульства зменшацца. 
Праўда, яшчэ сёлета мы будзем 
уводзіць візавую біяметрыю. А 
гэта падоўжыць працэдуру пада-
чы дакументаў. І застанецца яшчэ 
адно “вузкае месца” – консул. 
Незалежна ад таго, колькі будзе 

візавых цэнтраў, рашэнне аб 
выдачы візы па кожным чалавеку 
прымае консул асабіста. І калі не 
будзе павялічана колькасць 
консулаў, то праблема з атры-
маннем візы можа з часам ізноў 
узнікнуць.

– Колькі давядзецца 
плаціць за паслугі візавага 
цэнтра?

– Умовы беларускага боку – 
плата за паслугі не павінна пера-
вышаць 50% кошту візы. Такім 
чынам, калі віза каштуе 60 еўра, 
то плата – не больш за 30 еўра. 
Але ж на тое мы і конкурс 
праводзім: адным з галоўных 
фактараў для выбару пераможцы 
будзе тое, якую ён будзе браць 
плату за свае паслугі. Такі прын-
цып мы прымянялі да нашых 
візавых цэнтраў у Расіі і Украіне, 
якія ўжо дзейнічаюць. З іншага 

боку, нават калі за візу ў выніку 
трэба будзе заплаціць не 60, а, 
скажам, 75 еўра, то для чалавека, 
які жыве ў Гомелі ці Магілёве, 
выгадней заплаціць гэтыя грошы 
ў візавым цэнтры свайго горада, 
чым ехаць у Мінск. І тым больш 
гэта будзе танней, чым рабіць 
візу праз незаконных пасрэднікаў 
– яны знікнуць.

– Да біяметрыі: калі яе 
будуць рабіць, то ўжо немаг-
чыма будзе падача групавых 
дакументаў адным чалаве-
кам?

– Кожны з гэтай групы павінен 
будзе прыйсці ў консульства і 
пакінуць адбіткі пальцаў. Іншая 
справа, што адбіткі бяруцца на 
некалькі гадоў, і таму пры 
атрыманні наступнай візы візіт у 
консульства можна будзе 
прапусціць.

Пасол Польшчы раскрывае візавыя сакрэты

Шэсце ў 
Варшаве
22 сакавiка ў Варшаве 

пройдзе святочнае шэсце, 
прысвечанае 97-й гадавiне 
абвяшчэння незалежнасцi 
Беларускай Народнай 
Рэспублiкi.

Пачатак шэсця – каля 
помнiка Тадэвушу Касцюшку. 
Потым шэсце пойдзе па 
цэнтральных вулiцах (Мар-
шалкоўскай, Свентакшыскай) i 
Кракаўскiм прадмесцем да 
помнiка Адаму Мiцкевiчу, дзе i 
адбудзецца мiтынг.

Air China  
ў маі 

пачынае 
палёты 
Пекін–
Мінск

Air China з 1 мая 2015 года 
запускае новы маршрут ва 
Усходняй Еўропе. Як паведам-
ляе Аirlineroute.net, авія-
кампанія, якая ўваходзіць у 
Star Alliance, пачынае палёты ў 
Мінск і Будапешт.

На маршруце Пекін–
Мінск–Будапешт–Пекін будзе 
лятаць Airbus A330-200.

Цэны на пералёт пакуль на 
сайце кітайскай авіякампаніі 
не пазначаны. Пры гэтым у 
паведамленні адзначана, што 
Air China не зможа прадаваць 
квіткі па маршруце Мінск–
Будапешт.

Беларусь  
не хоча 
танна 

пастаўляць 
бензін у 
Расію

У адказ Расія можа істотна 
скараціць пастаўкі нафты.

Беларусь хоча дамагчыся 
ад Расіі зніжэння дамоўленых 
аб’ёмаў паставак нафта-
прадуктаў. З гэтай мэтай, як 
піша газета «Ведомости», на 
мінулым тыдні ў Маскву прыяз-
джала беларуская дэлегацыя на 
чале з віцэ-прэм’ерам 
Уладзімірам Сямашкам. Бела-
рускія чыноўнікі мелі намер 
правесці перамовы з міністрам 
энергетыкі Расіі Аляксандрам 
Новакам і віцэ-прэм’ерам 
Аркадзем Дварковічам.

Нагадаем, што ў рамках 
Еўразійскага эканамічнага 
саюза Расія абавязалася 
пастаўляць у Беларусь нафту па 
ўнутраных коштах – 23 мільёны 
тон у 2015 годзе. У адказ 
Беларусь мусіць паставіць у 
Расію 1,8 мільёна тон 
нафтапрадуктаў.

Аднак дэвальвацыя 
расійскага рубля прывяла да 
таго, што ў Расіі кошты на 
нафтапрадукты сталі ніжэй за 
экспартны парытэт (экспартны 
кошт мінус пошліна і транспар-
тныя выдаткі). У гэтых умовах 
Беларусі больш выгадна 
пастаўляць бензін не ў Расію, а ў 
іншыя краіны. У самой жа Расіі 
рост коштаў на паліва 
стрымлівае дзяржава.

Беларускія чыноўнікі на 
перамовах спасылаюцца на 
пратакол, падпісаны ў маі 2014 
года. У ім гаворыцца, што 
Беларусь можа пачаць перамо-
вы пра часовае скарачэнне 
паставак, калі кошты на расій-
скім рынку стануць істотна ніжэй 
за экспартны парытэт. Расія 
гэты пратакол дазваляе зніжэн-
не паставак – 5 тон нафты за 
кожную непастаўленую тону 
нафтапрадуктаў. Расійскі бюджэт 
у такіх умовах выйграе, бо нафту 
можна будзе прадаць на экспарт.

КанфлІКт

Чулi?
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У Беларусь прыйшла мода на 
вышыванкі і нацыянальныя 
сімвалы, і ад гэтага проста душа 
радуецца. Моладзь нават 
нацыянальныя татуіроўкі пачала 
рабіць, каб падкрэсліць сваю 
прыналежнасць да нашага народа. 
Але, на жаль, многія не могуць і не 
ўмеюць “расшыфраваць” тыя 
коды, якія продкі перадалі нам у 
народных арнаментах, не ведаюць 
значэння гэтых сімвалаў. Таму 
вельмі прашу “Народную Волю” 
правесці для нас “лікбез”.

таццяна КАЗЛоВА, магілёў.

Сапраўды, у народных арна-ментах 
зашыфраваны пасланні, некаторыя 
называюць іх кодамі. І цалкам 
зразумелае жаданне разумець 
сімвалы, якія намалёваны на 
вышыванках, вышымайках, сумках і на 
самых розных іншых рэчах. Але, на 
жаль, паважаная Таццяна, на гэтую 
тэму можна кнігі пісаць, і проста 
немагчыма змясціць усю інфармацыю 
ў адной публікацыі. Аднак з нечага ж 
трэба пачынаць. Сёння прапануем 
першую тройку найбольш распаў-
сюджаных элементаў беларускіх 
арнаментаў.

1.“Васьмірог”, “васьмірогая”. 
Азначае мужчынскі пачатак, сакраль- 
нае, чыстае, цнатлівае вогнішча, 
сімвалізуе ачышчальную энергію.

2.”Бесканечнік”. Знак сімвалізуе 
шлях, бясконцасць, неўміручасць, 
вечнае адраджэнне.

3.“Дзявочы ромб”. Знак веснавой 
неабуджанай зямлі пад сонечным 
святлом, сімвалізуе апеку з боку 
мужчыны ці сонца.

у них
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Впервые политические самоу-
бийства в современной истории 
Украины случились сразу после пер-
вого Майдана – в 2004–2005 годах. 
Тогда подряд покончили с собой 
министр транспорта Георгий Кирпа 
и бывший министр внутренних дел 
Юрий Кравченко. В кулуарах шепта-
лись: ушли в небытие «кошелек» и 
«пистолет» Леонида Кучмы, и только 
поэтому экс-президент, дескать, и 
смог получить гарантии неприкосно-
венности.

Вряд ли дело обстоит так просто 
и прямолинейно.

28 февраля 2015 года «полити-
ческий класс» Украины всколыхнул-
ся: покончил с собой Михаил 
Чечетов.

Бывший первый заместитель 
руководителя фракции Партии реги-
онов в Верховной Раде VII созыва 
Михаил Васильевич Чечетов прохо-
дил у журналистов под прозвищем 
«дирижер». Именно он указывал 
остальным членам фракции, как 
голосовать, чтобы на Банковой, в 
Администрации президента, были 
довольны. Экс-глава Фонда госу-
дарственного имущества Украины, 
Чечетов пользовался доверием 
Виктора Януковича.

Служил Януковичу Чечетов не за 
совесть, а за страх. После первого 
Майдана Михаил Васильевич явил-
ся, как говорится, с повинной: 
добровольно дал в 2005 году пока-
зания о тех нарушениях, с которыми 
осуществлялась приватизация 
«Криворожстали», Никопольского 
завода ферросплавов и ряда других 
объектов государственной соб-
ственности – в том числе и госдач. 
Сидеть бы и самому Чечетову, и тем, 
в чьих интересах прошла тогда эта 
приватизация, но как раз Виктор 
Ющенко заключил пакт о ненападе-
нии со своим бывшим соперником 
Виктором Януковичем. И от Чечетова 
отстали. Пострадали только соб-
ственники «Криворожстали»: благо-
даря настойчивости премьер-
министра Юлии Тимошенко, госу-
дарство вернуло завод в собствен-
ность и провело новую приватиза-
цию – уже на более выгодных для 
себя условиях.

Именно поэтому Янукович знал: 
единожды предав его, не сорвется 
теперь Чечетов с крючка. В «ближ-
ний круг» его не допускали, доверя-
ли быть «на подхвате». Однако даже 
те из бывших соратников, кто считал 
Чечетова «шестеркой», отмечали: 
человек он был не злой, в своем 
кругу любил и умел пошутить. А что 
трусоват – так кому же в тюрьму 
хочется?

И вот этот робкий «дирижер» 
фракции регионалов выбросился из 
окна. С семнадцатого этажа.

Это страшно. Человеку шестьде-
сят один год. Жена находится в квар-
тире. Он сидит у себя в кабинете, 
читает или пишет что-то. В два часа 
ночи Наталья Федоровна просыпа-
ется, идет в кабинет, где горит свет. 
Мужа нет. На столе записка: «Нет 
никаких моральных сил дальше жить. 
Я ухожу. Думаю, так будет лучше для 
всех. Огромное спасибо всем за 
поддержку. Простите и поймите 
меня правильно. М.Чечетов».

Что она должна почувствовать? 
Страх.

А что чувствовал он? Шестьдесят 
один год. Да, лишился депутатской 
неприкосновенности. Лишился 
высочайшего покровительства. 
Лишился статуса. И – что? Жизнь 
продолжается. Квартира есть, жена 
его любит, дочь работает в универ-
ситете…

Что может заставить человека 
шагнуть из окна семнадцатого 
этажа? И что он чувствовал в этом 
последнем в своей жизни падении?

Страх.
9 марта застрелился другой 

бывший депутат от фракции Партии 
регионов Станислав Мельник. 
Застрелился из охотничьего караби-
на.

Пивной олигарх Донецкой обла-
сти, Станислав Анатольевич Мельник 
считался человеком из окружения 
главного «кошелька» Виктора 
Януковича – некоронованного коро-
ля Донбасса Рината Ахметова. Якобы 
по «квоте Рината» Мельник и попал в 
партийные списки на выборах 
Верховной Рады V, VI и VII созывов. А 
до того был депутатом Донецкого 
областного Совета.

Мельник не был столь известен и 
столь ненавидим, как Чечетов. Он не 
мелькал в телеэкране. Он интересо-
вался не столько политикой, сколько 
бизнесом. Донецкая пивная группа, 
ключевым игроком которой он был, 
пользуясь поддержкой сначала 
дважды премьер-министра, а затем 
и президента Януковича, покрови-
тельствовавшего Ринату Ахметову, 
постепенно захватывала новые и 
новые сегменты пивного рынка. Вот 
уже и «Оболонь» перешла под их 
контроль. Жизнь, можно сказать, 
удалась.

Что должно подтолкнуть милли-
онера к самоубийству? Страх.

Страх – перед чем? Если по 
Чечетову было возбуждено уголов-
ное дело в связи с его ролью в при-
нятии пакета «антимайдановских 
законов» 16 января 2014 года 
(Михаил Васильевич был членом 
счетной комиссии во время «ручно-
го» голосования Рады), то Мельнику, 
похоже, ничего не угрожало. 
Генпрокуратура отрицала наличие 
поводов для возбуждения уголовно-
го дела против него; бизнес-
конфликтов у Мельника тоже не 
было. Год назад погибла одна из его 
дочерей, но длящаяся год депрес-
сия – при двух внучках, о которых 
53-летний бизнесмен заботился и 
которых обожал, – вовсе не повод 
для самоубийства: близким твоим от 
этого точно легче не станет.

Все-таки страх…
И вот 11 марта в собственном 

доме был найден мертвым бывший 
глава Запорожской областной госу-
дарственной администрации 
Александр Пеклушенко. Он тоже 
застрелился – выстрелил себе в 
шею. Умер, судя по всему, не сразу.

Против Пеклушенко тоже было 
возбуждено дело: в январе 2014 
года по его указанию был разогнан 
запорожский Майдан. И он об уго-
ловном том деле, разумеется, 
знал…

Все просто на первый взгляд. 
Пока ты при власти – веди себя так, 
чтобы самому себя не в чем было 
упрекнуть. Чтобы можно было смело 
ходить по киевским улицам, зная: 
вины за тобой нет, перед законом ты 
чист. Но если ты знаешь, что именно 
ты совершил антизаконного, это 
знание будет свербеть в тебе, сжи-
гать тебя изнутри. И ты будешь 
бояться: вот-вот за тобой придут…

Легко было главным политза-
ключенным прошлого режима – быв-
шему премьеру Юлии Тимошенко и 
экс-министру внутренних дел Юрию 
Луценко. Они точно знали, что не 
виновны в том, в чем их обвиняли и 
за что судили. А если ты живешь в 
ожидании суда? И кольцо сужается? 
И ты боишься – и позора боишься, и 
результатов суда? Потому что ты 
уверен в этом случае: судить тебя 
будут точно так же, как судили тогда, 
когда ты сам и твои покровители 
были у власти. И не сам ты подой-
дешь к окну и раскроешь его – это за 
тебя сделает страх…

Страх в украинском обществе – 
в той его части, которая считает себя 

проигравшей политическую битву, – 
действительно живет. И он даже 
искусственно поддерживается новой 
властью: слишком сильно искуше-
ние списать собственные неудачи на 
происки предшественников. Да и 
борьбу с коррупцией нужно предъя-
вить народу, жаждущему жертв.

И вот министр внутренних дел 
Арсен Аваков в «Фейсбуке» анонси-
рует допрос бывшей видной дея-
тельницы Партии регионов, экс-
депутата Инны Богословской. 
Зачем? «Фейсбук» вообще не место 
для подобных заявлений. Если у 
следствия есть вопросы к 
Богословской, ее просто вызовут 
повесткой. Но министр ведет соб-
ственную политическую игру, ему 
нужен PR. И кто знает, как отреаги-
ровала бы Инна Германовна, будь 
она менее циничным и опытным 
политиком или имей менее крепкие 
нервы.

Велика в этом отношении и роль 
журналиста. На популярнейшем 
украинском интернет-ресурсе появ-
ляется статья, автор которой возму-
щается: как это находится адвокат, 
согласный защищать в суде «одиоз-
ную» судью, штамповавшую аресты 
активистов Майдана?! Да еще и тот 
же самый адвокат, который защищал 
Юлию Тимошенко!

Понятно, что в Украине идет 
политическая война. И дело не в 
суде и не в адвокате: автор метит в 
Тимошенко, которая на фоне эконо-
мических неурядиц имеет шанс 
серьезно укрепить свое влияние. Но 
при этом под сомнение ставится 
фундаментальный принцип любого 
правового и демократического госу-
дарства: правосудие должно быть 
обеспечено каждому. И долг адвока-
та сродни долгу врача – он обязан 
оказать помощь. Да, за деньги. У 
него работа такая. И его личные 
политические убеждения не имеют к 
этой работе ни малейшего отноше-
ния.

Отрицание права на защиту – 
еще одно из оснований для появле-
ния страха. Но этот страх становится 
все более сильным и обоюдоострым. 
Каждое известие о новом самоубий-
стве воспринимается со все боль-
шей и большей настороженностью. 
Когда в прошлом году покончила с 
собой видная деятельница 
Социалистической партии, преем-
ница Михаила Чечетова на посту 
главы Фонда государственного иму-
щества Украины Валентина 
Семенюк-Самсоненко, это списали 
на неурядицы в личной жизни. 
Хотя как раз в личной жизни у 
Валентины Петровны все склады-
валось нормально: несмотря на 
разногласия с супругом, миллионе-
ром-страховщиком Виталием 
Самсоненко, отношения налади-
лись, и семья должна была восста-
новиться (так по крайней мере 
утверждали близкие к Семенюк 
люди).

Украинская политическая и 
административная элита становится 
«зоной риска». Вне зависимости от 
того, к какой политической силе ты 
принадлежишь, ситуация в любой 
момент может качнуться. И вот эта 
неустойчивость и порождает страх.

Может быть, есть смысл прекра-
тить пугать друг друга? Понятно, что 
на фоне выстрелов, убивших в 
Москве Бориса Немцова, самоубий-
ства в Украине кажутся значительно 
менее важными событиями. Но страх 
от этого не становится слабее. И 
каждый политик, каждый бизнесмен 
– в том числе у нас – должен пони-
мать: тебе исполнится шестьдесят 
один год, и может сложиться ситуа-
ция, когда тебя с невероятной силой 
потянет к окну семнадцатого 
этажа…

пИсьма с крЕЩатИка

Убийственный 
страх

Александр ФЕДУТА

Самые сексуальные  
и экстравагантные

Отпуск без телефона, телевизора и интернета
Такой отдых быстро входит в моду.

Испытали 
ракету для 

полетов 
на Марс

НАСА впервые провело испыта-
ния твердотопливного ускорителя 
строящейся ракеты для пилотируе-
мых полетов Space Launch System 
(SLS), которую готовят для полетов на 
Марс.

Ракета SLS должна стать самой 
мощной ракетой за всю историю кос-
монавтики и превзойти даже Saturn V, 
с помощью которой люди попали на 
Луну. В 2030-е годы НАСА планирует 
использовать ее для полетов на Марс 
(ракета выведет на орбиту корабль 
Orion).

Сказал 
неправду –  
в отставку!
Два голландских высокопостав-

ленных чиновника подали в отставку 
из-за уголовного дела 15-летней дав-
ности. Выяснилось, что министр 
юстиции Нидерландов Иво Опстелтен 
и статс-секретарь ведомства Фред 
Тевен лгали парламенту, который 
интересовался подробностями сдел-
ки между правосудием и неким Кисом 
Хельманом, которого голландская 
пресса называла “наркобароном”. 
Тевен, занимавший тогда пост ген-
прокурора, распорядился вернуть 
Хельману почти все арестованные на 
его счетах деньги. Как выяснили жур-
налисты, чиновники на публичных слу-
шаниях значительно преуменьшили 
сумму возвращенных “наркобарону” 
средств.

за бугам новая мода

Оставить смартфон, планшет и 
прочее цифровое богатство дома. 
Забронировать отель, в котором нет 
стационарных телефонов и телевизо-
ров.

Это значит по-настоящему отдо-
хнуть.

Отели, готовые устроить своим 
гостям электронный блэкаут, открыва-
ются повсюду: в Северной и Южной 
Америке, Европе и Азии, Африке и 
Океании.

Немаловажно, что многие подоб-
ные объекты располагаются не в неких 
экзотических дебрях, а во вполне при-
вычных для среднестатистического 
путешественника местах, просто 
немного в стороне от проторенных 
маршрутов.

Например, на многим хорошо зна-
комом испанском курорте Коста-дель-
Соль в восьми километрах от Марбельи 
находится отель The Vincci Selección 
Estrella del Mar. Здесь у гостей сразу 
забирают гаджеты, любезно предоста-
вив взамен книжечку с инструкциями, 
чем заняться на курорте вместо попы-
ток поймать wi-fi и зависнуть в интер-
нете. Например, рекомендуется схо-
дить в спа и попробовать местную раз-
новидность массажа, или устроить 
себе романтический ужин при свечах, 

тема дня

Зачем нужна  
общеевропейская армия?

На фоне растущей напряженности в отношениях с Россией председатель Еврокомиссии Жан-
Клод Юнкер  призвал к созданию общеевропейской армии. Его инициатива уже получила поддержку 
в Германии. DW отвечает на самые часто задаваемые вопросы, касающиеся единой армии ЕC.

Почему предложение 
возникло именно 

сейчас?
Предпосылкой стал украинский 

кризис и внешняя политика России, 
которую в ЕC оценивают как в высшей 
степени агрессивную. По словам 
Юнкера, общеевропейская армия 
«даст России понять, что мы серьезно 
относимся к отстаиванию ценностей 
Европейского Союза».

Какие преимущества 
имело бы создание 

европейской армии?
В настоящее время в ЕС существу-

ет 28 армий, общее количество солдат 
в которых составляет порядка 1,5 млн 
человек. Оборона организована преи-
мущественно на национальном уров-
не, что приводит к дублированию 
структур и функций и высоким расхо-
дам. Сторонники идеи европейской 
армии уверяют, что сотрудничество 
всех стран-членов ЕС позволит сэко-
номить на разработке и приобретении 
современных систем вооружений и 
перераспределить задачи таким обра-
зом, чтобы каждая из стран имела 
свою военную специализацию.

Кроме того, европейские страны 
уже долгие годы существуют в мире, и 
защита собственных национальных 
интересов для многих государств 
Европы в отношениях между ними 
больше не имеет смысла. По мнению 
сторонников идеи, европейская армия 
станет символом единства и силы, а 
также покажет всему миру, что между 
государствами, входящими в ЕС, 
никогда не будет войны.

Какие могут 
возникнуть 

сложности?
Основой для общей армии станет 

единая европейская внешняя полити-
ка и политика безопасности. Главный 
вопрос состоит в том, согласны ли 
будут все члены ЕС передать Брюсселю 
полномочия по использованию их 
войск. Не стоит также забывать, что 
для ряда стран Европы армия на про-
тяжении многих лет является важным 
символом национального суверените-
та и инструментом политического вли-
яния, и от этого теперь им придется 
отказаться.

Кроме того, все члены ЕС должны 
будут разработать единый механизм, 
который регулировал бы участие 
европейской армии в боевых дей-

ствиях за рубежом. Дело в том, что в 
каждой стране на этот счет существу-
ют свои законодательные нормы. 
Например, во Франции в 2008 году 
вступил в силу закон, согласно кото-
рому любая операция вооруженных 
сил за рубежом, если ее срок превы-
шает четыре месяца, требует согла-
сия парламента.

В Великобритании законодательно 
участие парламента в принятии подоб-
ных решений не прописано. Однако 
практика последних лет показывает, 
что премьер-министр всегда обраща-
ется в Палату общин для получения 
разрешения на участие вооруженных 
сил страны в военных операциях за 
рубежом. В Германии решение об 
отправке военнослужащих бундесвера 
в ту или иную страну должно в обяза-
тельном порядке утверждаться бунде-
стагом.

Нова ли идея 
общеевропейской 

армии?
Идея европейской армии появилась 

едва ли не одновременно с возникнове-
нием предшественников самого 
Евросоюза – в 1950-х годах. Уже тогда 
Франция, Германия, Италия и страны 
Бенилюкса хотели создать Европейское 

оборонительное сообщество, однако 
соглашение не было ратифицировано 
французским парламентом. С тех пор 
идея регулярно появляется в повестке 
дня. Так было, например, после оконча-
ния холодной войны и после конфликта 
в бывшей Югославии.

Что изменилось  
в последние годы?
В настоящее время сотрудничество 

между армиями стран ЕС происходит, 
как правило, на двусторонней основе. 
Германия сотрудничает с Францией в 
рамках учений в Мали, а в июне прошло-
го года 11-я воздушная мобильная бри-
гада армии Нидерландов была переда-
на под командование бундесвера.

Подобное взаимодействие намеча-
ется у Германии и с Польшей: к немецкой 
армии перейдет контроль над польским 
батальоном, в ответ 600 солдат бундес-
вера будут находиться под командовани-
ем польских военных. Кроме того, еще в 
2004 году в Европейском Союзе была 
достигнута договоренность о создании 
небольших мобильных подразделений, 
которые должны оперативно реагиро-
вать на конфликты в горячих точках. И на 
следующий год они уже были сформиро-
ваны. Правда, до сих пор их ни разу так и 
не задействовали.

или побывать в одной из близлежащих 
деревушек. Если хочется всплеска 
адреналина, к вашим услугам, скажем, 
каньонинг.

Среди гостиниц, предлагающих 
очиститься от цифровой скверны, есть 
и роскошные – класса люкс, и очень 
скромные. Например, Rancho Esperanza 
в Никарагуа. Это хостел, где ты не толь-
ко отдыхаешь, но и помогаешь местно-
му населению. Расположенное в рыбац-
ком поселении ранчо часть своих дохо-
дов направляет на различные социаль-
ные и образовательные программы для 
жителей. Из развлечений – серфинг, 
изучение испанского языка, организо-
ванные экскурсии, мини-круизы и похо-
ды. В округе нет не то что банка, но и 
банкомата. Так что отдыхающим при-
дется обойтись не только без смартфо-
на и планшета, но и без кредитки.

фотооКно

«О времена, о нравы!» – вздыхали 
пуритански настроенные зрители 
«Грэмми-2015», глядя на сверхсексуаль-
ные и экстравагантные платья гостий 
красной ковровой дорожки. А справед-
ливы ли упреки? Naked dress, или «голое 
платье», – это, можно сказать, старая 
добрая голливудская традиция. 
Вспомним некоторые весьма эротичные 
туалеты звезд.

Мало кому было знакомо имя певи-
цы Джой Виллы до того, как она появи-
лась в платье от дизайнера Андре 
Сориано на церемонии «Грэмми-
2015». Теперь тусовка и зрители опре-
деленно запомнили девушку, причем в 
мельчайших деталях.

Рыболовная сеть… То есть, про-
стите, платье Коко Остин, фотомоде-
ли. Девушка надела его на церемонию 
MTV Video Music Awards в 2005 году.

Американская певица, актриса и 
модель Эмбер Роуз выбрала наряд, 
состоящий из неплотно прилегающих 
серебристых цепочек, для появления 
на церемонии MTV Video Music Awards 
в 2014 году.

І “навоз”, і гной 
вартасці адной 

На вяселлі ў Асіповічах сямейная пара павіншавала мала-
дых на “мове” і ўвогуле ўвесь час размаўляла па-беларуску. 
Усім астатнім гасцям гэта настолькі не спадабалася, што яны 
з крыкамі “Вы што – бэнээфаўцы?” накінуліся на “ворагаў 
народа” і адлупцавалі іх.

Головная боль  
из-за лекарств

Музей 
польскай 
гарэлкі

Гэта будзе самы вясёлы і 
арыгінальны музей у Польшчы 
– абяцаюць арганізатары. Праз 
два гады ў варшаўскім раёне 
Прага намераны адкрыць 
Музей польскай гарэлкі. 
Старшыня таварыства 
“Польская гарэлка” Анджэй 
Шумоўскі кажа, што кожны 
зможа нанава адкрыць для 
сябе гарэлку.

Нашли в 
чемодане жену

Гражданин Франции пытался 
ввезти в Польшу жену, спрятав ее 
в чемодане. Польские погранич-
ники сняли пару с поезда Москва–
Ницца в городе Тересполе.

Мужчина решил спрятать жену 
– гражданку России в чемодане 
после того, как пара не смогла 
получить для нее шенгенскую 
визу.

У Варшаве пабудуюць 
Пантэон ахвяр 

камунiстычных злачынстваў
На варшаўскiх ваенных могiлках 

Павонзкi пабудуюць Пантэон-
маўзалей. Ён будзе прысвечаны геро-
ям антыкамунiстычнага падполля ў 
ПНР пасля Другой сусветнай вайны. 
Сталi вядомы пераможцы конкурсу на  
лепшы праект Пантэона. Гэта 
архiтэктары Лешак Чая, Iзабэла Томчак 
i Пётр Куфлеўскi.

Паводле iх канцэпцыi, частка 
маўзалея будзе знаходзiцца пад 
зямлёй. У цэнтр аб’екта вядуць чаты-
ры ўваходы, якія нагадваюць трэш-
чыны. Там размесцiцца помнiк у 
выглядзе куба з памятнай шыльдай, 
куды можна будзе ўскладаць кветкi. 
З цэнтра можна будзе ўвайсцi ў 

чатыры пакоi з пахаваннямi.
Будучая плошча будзе прыўзнята 

ўгару i закончыцца мурам са знакам 
“Змагарнай Польшчы” i прозвiшчамi 
забiтых.

Сакратар Рады аховы памяцi зма-
гання i пакутнiцтва Анджэй Кунэрт 
заявiў, што будаўнiцтва маўзалея пач-
нецца 1 чэрвеня. Напрыканцы верасня 
адбудзецца ўрачыстае перапахаванне  
эксгумаваных ахвяр, адкрыццё i асвя-
чэнне гэтага месца.

Тэрыторыя Лужок на могiлках 
Павонзкi – гэта месца, дзе ў 1948–1956 
гадах супрацоўнiкi Упраўлення бяспекi 
хавалi целы забiтых удзельнiкаў 
антыкамунiстычнага падполля.

ну и ну!

Строители без потребителей

Военные 
пенсионеры –  
не граждане 
Беларуси?

Еще в 2010 году инвалид мог полу-
чить по льготному рецепту любое 
импортное лекарство в любой дози-
ровке. В 2011 году все резко измени-
лось: теперь выписывают препараты 
только (или в основном) отечественно-
го производства и в очень сжатом 
ассортименте.

Если раньше мне кардиолог выпи-
сывал «Конкор» в дозировке 2,5 мг, то 
теперь выписывает отечественный 
бисопролол 5 мг (при частоте сердеч-
ных сокращений не менее 60 ударов в 
минуту). Ибо у отечественного произ-
водителя самая маленькая дозировка 
– 5 мг. При этом врач очень настойчиво 
рекомендует сердечные таблетки не 
делить, а принимать в той дозировке, 
которую он рекомендует. В итоге при-
ходится за немалые деньги покупать 
импортный «Конкор». Вот такая про-
блема только с одним отечественным 
лекарством.

Сейчас мне надо принимать 
«Конкор» 1,25 мг, рамиприл 1,25 мг. 
Попробуйте найти их в такой дозировке 

хоть в одной аптеке в Минске! Поэтому 
хочу сказать: прежде чем «сажать» бело-
русов на отечественные лекарства, надо 
подумать о том, чтобы они выпускались 
в разных дозировках, а не пичкать нас 
двойной, тройной дозой.

И еще. В госсети «Белфармация» 
почти все аптеки социальные – в них 
дают 5 процентов скидки на отече-
ственные лекарства. Импортных пре-
паратов в этой сети практически нет 
или ничтожно мало, их нужно заказы-
вать, чтобы привезли со склада. 
Думаю, это связано, возможно, с тем, 
что импортные лекарства зачастую 
дешевле и их можно найти в других, 
частных, аптеках. И чтобы не было 
сравнения цен, они просто отсутству-
ют в госсети «Белфармация». Вот 
такая «социальная» сеть. Но это мои 
предположения.

Не могу обойти вниманием и про-
блему цен. Приведу один пример. У 
наших соседей-литовцев пачка 
«Предуктала МР» (90 таблеток по 35 мг) 
стоит дешевле, чем у нас, социально 

ориентированных, пачка в 60 таблеток. 
(Он мне лично помогает лучше,  
чем наш «Тразидин».) А если покупать 
большую упаковку (120 таблеток), то 
это обходится в 16,8 евро. В год я при-
нимаю 360 таблеток «Предуктала». 
Если посчитать приблизительно, 
16,8х3х16.000=806.400. А теперь зай-
дите в интернете на сайт аптек и посмо-
трите, сколько стоит самая дешевая 
упаковка (60 таблеток) «Предуктала 
МР». (Мы заглянули: от 252 тысяч до 
332 тысяч. То есть за 360 таблеток 
необходимо выложить сумму от 
1.512.000 до 1.992.000 рублей. – Ред.) 
Хорошо, что у меня есть родственники, 
которые посещают Евросоюз. 

У нас, в Беларуси, очень много 
людей, которые на постоянной основе 
принимают лекарства. Введите прин-
цип оптовых покупок. Больше таблеток 
– меньше цена. А так получается оче-
редная социальная фига!

С уважением –
Л.А.ХоДАН.

Минск.

нЕоБыЧныЙ ракурс

В советские времена бытовал 
такой парадокс: человек на плакатах 
и в передовицах газет часто имено-
вался «строителем коммунизма» или 
творцом «светлого будущего», одна-
ко потребителем всего этого он не 
считался никогда. Официально сооб-
щалось, что потребителями «комму-
низма» станут некие «потомки», нео-
фициально его потребляла номен-
клатура, но для народа плоды его 
трудов не предназначались ни в 
лозунгах, ни на практике. Например, 
если человек выполнял и перевыпол-
нял планы и задания на производ-
стве, то он был «строитель комму-
низма» и передовик. А вот когда упо-
требляет «чарку и шкварку» у себя на 
кухне – то был уже своего рода скры-
тым врагом, испорченным буржуаз-
ным потребительством. Конечно, 
советская власть понимала, что 
совсем ничего не потреблять «строи-
тель коммунизма» не может – с голо-
ду помрет; но всячески осуждала 
потребительство как «буржуазный 
пережиток».

Трудиться – это хорошо, внушали 
советским людям, но пользоваться 
плодами своего труда – это уже  бур-
жуазное вырождение. И где-то в под-
сознании такие представления проч-
но засели и у нашей власти. Отсюда 
упор на производство и вал, в то 
время как торговцы и потребители – 
это уже «вшивые блохи» и почти асо-
циальные элементы, пьющие соки из 

государства. В Беларуси коммунизм 
уже вроде и не строится, но идеоло-
гические установки правящего клас-
са на практике изменились мало. 
Власть воспринимает свой народ 
исключительно как строителя чего-
то (чего именно – сегодня никто 
определенно не скажет), но вовсе не 
как потребителя плодов труда свое-
го. От результатов этого труда чело-
век отчужден. В результате Беларусь 
объявлена строго экспортоориенти-
рованной страной, и, следовательно, 
потреблять произведенное белору-
сами должны где-то в России или в 
Африке. Либо, как уже сказано, 
«потомки».

Как известно, задачу продвиже-
ния наших товаров за рубежом пове-
сили на посольства, превратив их в 
своеобразные торговые дома, при 
этом не предоставив посольствам 
никаких рычагов влияния на произ-
водителей. Как в связи с одним пока-
зательным примером отмечает 
директор компании «Атлант-М» Олег 
Хусаенов, «они (представители бело-
русского посольства) замучились, 
став, по сути, офисом продаж 
Тракторного завода. Потенциальные 
партнеры постоянно высказывают 
какие-то претензии к нашему произ-
водителю, а завод отвечает пример-
но так: «Продавайте то, что есть». 
Эта пирамида поставлена с ног на 
голову». Но для белорусского спосо-
ба хозяйствования это в высшей сте-

пени типично: наша экономика ори-
ентирована на производителя, 
потребитель в действительности 
значения не имеет – даже если он из 
будущего или из Африки.

Итак, часто мы производим ради 
производства. Белорусские товары 
хороши и удобны только для произ-
водителя, для большинства потреби-
телей они либо слишком дороги, 
либо нехороши, либо то и другое 
вместе. Соответственно, эти во мно-
гих отношениях удобные товары у 
производителя, как правило, и оста-
ются. Внутренний рынок в стране не 
развит, его развитие искусственно 
сдерживается. Модернизация начи-
нается со станков и на них же закан-
чивается, т.е. ориентирована только 
на обновление «железа», а не на 
оптимизацию взаимоотношений с 
потребителем. Строго и четко плани-
руется, где какой станок будет сто-
ять, но по поводу рынков сбыта и 
маркетинговой стратегии речи, как 
правило, не ведется.

В отличие от Беларуси во многих 
странах мира люди воспринимаются 
не только как производители и стро-
ители чего-то, но и прежде всего как 
потребители. Эта их функция всяче-
ски стимулируется и приветствуется. 
Возможно, такая однобокость тоже 
не совсем правильна, но хотя бы 
склады не перегружены невостребо-
ванной на рынке продукцией. Зачем 
что-то производить, если это что-то 

некому потреблять – кроме потомков 
из «светлого будущего», как у совет-
ских идеологов?

В принципе, с позиций эффек-
тивной рыночной экономики произ-
водитель – последнее звено в произ-
водственно-товарной цепи. На пер-
вом месте потребитель, потом – тор-
говец, и лишь затем – производи-
тель. У нас же все перевернуто с ног 
на голову. Гегемония производите-
лей, гегемония тех, кто управляет 
производителями. А жизнь между 
тем не стоит на месте, все меняется 
– и сегодня просто учета абстракт-
ных интересов потребителя уже 
недостаточно. С потребителем надо 
работать, его надо создавать, его 
нужно обучать и совершенствовать.

Следует, однако, отметить, что 
белорусская торговля в последние 
годы активно перестраивалась, 
поворачивалась лицом к потребите-
лю, так сказать. Особенно это каса-
ется торговых сетей с участием ино-
странного капитала. Процесс, кото-
рый мало затронул основных бело-
русских производителей и экономи-
ческие власти. Более того, власти 
продолжают упорно бороться с тор-
говыми сетями, которые ориентиро-
ваны на запросы потребителя, а не 
«отечественного производителя». 
Видимо, опять на «потомков» и на 
Африку вся надежда.

Юрий ПШЕННИК.
Минск.

па ваШаЙ 
просьБЕ

27 на одно 
место

Центральная Избирательная 
комиссия Казахстана опубликова-
ла окончательный список канди-
датов в президенты, досрочные 
выборы которого пройдут 26 
апреля 2015 года. 

Документы подали 27 чело-
век, из них 25 – самовыдвиженцы, 
и только два кандидата идут от 
общественных объединений: 
Тургун Сыздыков, председатель 
Акмолинского областного филиа-
ла профсоюза работников госу-
дарственных, банковских учреж-
дений и общественного обслужи-
вания, – от Коммунистической 
Народной партии Казахстана, и 
президент Казахстана Нурсултан 
Назарбаев – от партии «Нур Отан».

Однако не все фамилии заре-
гистрированных кандидатов будут 
в избирательном бюллетене. Так, 
ЦИК сообщил, что лингвистиче-
ская комиссия единогласно реши-
ла: самовыдвиженец Мукаш 
Серик Таскараулы, председатель 
правления общественного объе-
динения «Экологическая устойчи-
вость», не владеет свободно госу-
дарственным языком. А значит, он 
не будет допущен к выборам.

каЗаХстан

Гуло
Палескае сяло,
Гуляла на вяселлі.
Гасцей на свяце шмат было,
І ўсе пілі і елі.
Гучалі тосты маладым
На моўнае трасянцы,
А хто, наглыкаўшыся ў дым,
Крычаў:
– Гайда на танцы!
Такіх трымалі як мага,
Бо ўжо хада крывая.
І вось у рэшце рэшт чарга
Дайшла да каравая.
Каб дабрабыт сямейны рос
І ўвогуле на шчасце,
Дарунак трэба на паднос
Для маладых пакласці.
Ці мала падарыў, ці шмат,
Рублі або “капусту” –
Ад пірага адрэжа сват
Кавалачак ці лусту.
Віншуюць шчыра маладых
Дзяцюк і маладзіца.
Ніхто амаль не зане іх – 
Жывуць яны ў сталіцы.
Гучыць на “мове” іхні спіч – 
Літаратурнай, чыстай
(Хоць дыктараў БТ пакліч),
То жартам, то ўрачыста:
– Для іншых будзьце як узор!
Нібыта ў полі кветак
І як у небе ноччу зор, 
Хай будзе столькі дзетак!
– Удачы зычым вам крыху,
Здароўя ў ручкі-ножкі,
А маладому жаніху –
І паміж ножак трошкі…
За госця на вяселлі тым –
Абарыген Даніла.
Ён адчуваў душэўны ўздым,
Бо жлукціў не “чарніла”
І не смярдзючы самагон,
А той напой, што з крамы.
“Круціў хвасты” каровам ён –
Пастух звычайны самы.

Яшчэ Даніла ў час зімы – 
Даглядчыкам на ферме:
То ён бычкам раздасць кармы,
То ў кучу гной наверне.
Аднак Даніла, не сакрэт,
Лічыў, што ён не быдла:
Не размаўляў, як колісь дзед,
Гамонкаю абрыдлай.
А тут пачуў, што мінчукі
Запляцкалі на “мове”.
Даніла сціснуў кулакі,
І кол напагатове.
Да іх падскочыў:
– Не пайму – 
Вы з “бэнээфа”, што лі?
Язык такой жа пачаму,
Как у “Народнай Волі”? –
Узняў абоўдзіла руку. –
Січас как дам у рыла!
З размаху вутнуў мінчуку
У твар пастух Даніла.
Не засталіся ў старане
І ўсе другія госці.
– Он “мовай” аскарбіў мяне! –
Зароў ад злосці хтосьці.
– І бабе нада спорціць від –
Пускай апухнет рожа!
– Па-рускі Бацька гаварыт,
Хаця з дзярэўні тожа!
На іх і госці, і сваты
Накінуліся зграяй,
Заткнулі “гразныя раты”
Кавалкам каравая.
Прагналі за парог гурмой,
Насоўгалі па карках,
Каб не псаваў ніхто настрой,
На “мове” больш не “каркаў”.

***
На ферму ходзячы штодня,
Узгадвае Даніла:
Яму, прынамсі, не раўня
“Сталічныя дэбілы”.
І, цешачы сябе маной,
Што мае годны розум,
Варочае, як колісь, гной,
Хоць і заве “навозам”.

проШу слова!

Странно у нас все-таки получает-
ся. Военным пенсионерам не положе-
ны доплаты к пенсиям по достижении 
75–80 лет, которые имеют в Беларуси 
гражданские пенсионеры. Доплату 
могут получать только инвалиды I груп-
пы, которые перешагнули 80-летний 
рубеж. И добавка эта составляет 50% 
минимальной пенсии по возрасту.

В чем мы провинились? Особенно 
пенсионеры из разряда сверхсрочнос-
лужащих и прапорщиков, пенсия кото-
рых сегодня не больше средней трудо-
вой по возрасту – 2,5–3 млн белорус-
ских рублей?

Президентский указ №35 от 
16.01.2012 «О повышении пенсий и 
доплат гражданам, достигшим 75 и 80 
лет» на военнослужащих, а также на 
вдов, получающих пенсии по потере 
кормильца, не распространяется.

Я пытался устранить, как считаю, 
эту несправедливость. Поэтому писал 
обращения в Министерство обороны, 
другие ведомства. Один ответ меня 
поверг в шок: чиновники договорились 
до того, что военные пенсионеры – не 
граждане Беларуси, мол, присягу они 
давали, когда еще был Советский 
Союз. Да и вообще, живут военные 
долго, а поскольку пенсионное посо-
бие получают достаточно высокое по 
сравнению с другими гражданами 
Беларуси, то неэкономно для страны 
вводить им «возрастные» доплаты, 
которые с 2012 года получают граж-
данские пенсионеры.

Хочу возразить чиновникам через 
газету. И предложить включиться в 
дискуссию других пенсионеров и про-
сто читателей «Народной Воли». 

1.Что касается возраста. 
Средняя продолжительность 

жизни населения РБ составляет: для 
мужчин – 64,2 года, для женщин – 69,8. 
Старческий возраст медицина опреде-
ляет с 75-летнего возраста, когда 
начинают прогрессировать болезни, 
развивается инвалидность. 
Военкоматы точно знают, сколько на 
учете военных пенсионеров, дожив-
ших до 75–80 лет. Не думаю, что много. 
Чтобы снять всякие разговоры, пусть 
Минобороны опубликует эти данные. Я 
считаю, что утверждение «военнослу-
жащие живут очень долго» абсурдно. 
Не погоны определяют долголетие, а 
другие факторы, среди них биологиче-
ские, условия службы, чередование 
отдыха и выполнения государственных 
обязанностей и т.д. Военным пенсио-
нерам за лекарства, продукты, услуги 
надо платить, как любому человеку, 
проживающему в РБ.

2.Военнослужащие не граждане 
РБ? А что, в советские времена 
Республика Беларусь была самостоя-
тельным государством?

3.Уровень пенсий.
Не надо говорить, что они у воен-

ных пенсионеров высокие. Они были 
бы такими, если бы наши власти их не 
урезали. А во-вторых, пенсии назнача-
ются с денежного содержания (зар-
платы), с которого исчислялись налоги 
в доход государства и Фонд социаль-
ной защиты.

Разные уровни исполняемых обя-
занностей определяют зарплаты и 
вычитаемые их них налоги. Отсюда и 
отличия размера пенсий одного рабо-
тающего от другого, начальника от его 
подчиненного, лодыря от высококва-
лифицированного специалиста и т.д. 

Почему внедряется в сознание 
народа мысль о получении военнослу-
жащими мифических зарплат и пен-
сий? Чтобы разобщить все население 
РБ, вызвать зависть людей и понизить 
любовь народа к армии и МВД и т.д. 
Почему никто не говорит об истинных 
зарплатах и пенсиях гражданских гос-
служащих? Они выше зарплат и пенсий 
военнослужащих в 2–3 раза. Главные 
специалисты получают больше генера-
лов, полковники – меньше ведущих 
специалистов. А генералов в Беларуси 
42 человека, полковников – около 300. 

И последнее. Денежные расходы 
по пенсиям, в т.ч. по возрасту, не 
ложатся бременем на государство. 
Миф и то, что молодые кормят стари-
ков. Все работники платят налоги в 
пенсионный фонд, из которого потом 
идут деньги на пенсионные пособия. 
Что касается военнослужащего, то по 
закону в доход государства работода-
тель отчисляет 34–37% с личной зар-
платы военнослужащего, 13% – налог, 
1% – страхвзнос, 1% – профсоюзные, 
и всем военным пенсионерам устанав-
ливается понижающий коэффициент в 
пределах 0,4–0,93.

В июне 2014-го СМИ сообщили, 
что каждый  белорус в 2013 г. работал 
на  содержание государства в виде 
разных выплат, налогов и отчислений 5 
месяцев, или 157 дней. Военные пен-
сионеры работали бесплатно 7 меся-
цев.

В РБ также не учитываются при 
назначении пенсий военнослужащим и 
другие составляющие денежного 
содержания, с сумм которых вычита-
лись налоги в доход  государства. 
Например, в  денежное содержание 
(зарплату) в армии, МВД и т.д. не вхо-
дят надбавка за квалификационный 
класс, не только воинское но и персо-
нальное звание, особые условия служ-
бы,  секретность, выполнение особых 
заданий, летные испытания, морские 
походы, творческие и научные работы 
и т.д.

Так неужели мы, военные пенсио-
неры, не заслужили добавки к пенсии 
при достижении 75–80 лет?

Леонид ЦЫгАНКоВ,
полковник в отставке,

кандидат исторических наук.

сатырыЧным пяром

Дай волю гэтым ныцiкам...
Што ні кажыце, а дарма некалі знялі 

жалезны занавес. Не падумалі, чым гэта 
можа абярнуцца. Наш народзец папёр за 
мяжу, як з ланцуга сарваўся. Яго нібы 
падмянілі, бо заразіўся там еўрапейскай 
бацылай. І давай тут выпендрывацца. З 
задаволенага і паслухмянага ператварыўся ў 
занудлівы і маркотны. А падумаць, дык якой 
халеры вам не хапае? Ныюць, што цэны 
растуць як на дражджах. А ў расіян прымаўка 
такая ёсць: “По одежке протягивай ножки”. 
Няма грошай на мяса ды каўбасу – купляйце 
зельц, крывянку, ліверку. На іх цана пакуль 
што даступная.

Хто сам ездзіць за мяжу, а каму дзеці 
расказалі, што там атабарыліся назаўсёды: 
маўляў, у Еўропе кожны чалавек можа сама 
мала раз у год адпачыць на цёплым моры. Ну, 
гэта ўжо ні ў якія вароты не лезе! Нашы бацькі 
ды дзяды жыццё пражылі і нават не 
здагадваліся, у якім баку тое мора 
знаходзіцца. І ў думках не было ныць ды 
маркоціцца. Вяскоўцы, напрыклад, не на 
ўзбярэжжы загаралі, а на дзялках з буракамі, 
на сенаванні, на сваім агародзе. А купаліся ў 
рачулцы ці ў сажалцы.

Як надыходзяць выбары любога ўзроўню, 
дык зноў ныццё: а чаго за тых дэпутатаў 

галасаваць? Маўляў, ад іх карысці мала. Яны 
не пра народ клапоцяцца, а толькі пра ўласны 
дабрабыт. Клапоцяцца і пра народ, чаму ж не. 
Час ад часу сустрэчы з выбаршчыкамі 
ладзяць. Ныцікі кажуць, што ўсё гэта робіцца 
толькі дзеля галачкі, а канкрэтных спраў не 
відаць. І гэтыя ныцікі разважаюць: ісці ці не 
ісці ім на выбары? Распусціўся народзец! Калі 
быў жывы Іосіф Вісарыёнавіч, дык пытання 
такога не стаяла, нават у самых заняпалых 
вёсках ніхто і думкі не мог дапусціць не 
з’явіцца на выбарчы ўчастак. Ішлі як міленькія! 
І галасавалі як трэба, бо ведалі: калі хто не 
будзе галасаваць, то, мякка кажучы, адчуе 
сябе не вельмі камфортна. Таму і беглі 
навыперадкі, амаль у чаргу да ўрнаў 
станавіліся. І ніхто не прыглядаўся, 
празрыстыя яны ці не. У галаву нікому не 
прыходзіла ныць ды абурацца.

Некаторыя кажуць, што ў нашым 
цяперашнім жыцці няма радасці. Сумна і 
нецікава ім, бачыце. Няпраўда! Радасці хапае, 
проста многія ў гэтым адкрыта баяцца 
прызнацца. Вось нядаўна прадпрымальнікаў, 
гэты самы малы бізнес, прыціснулі так, што 
не ўздыхнуць, не войкнуць. Ну чым не радасць 
для абывацеля? Вельмі многія знайшлі для 
сябе ў гэтым задавальненне.

– Так ім і трэба, – шушукаліся на амаль 
што апусцелым Дзятлаўскім рынку дзве 
кабеты. – Хіба яны гэта ўсё зрабілі сваімі 
рукамі, што прадаюць? Толькі нажываюцца.

– То і вы нажывайцеся, – параіў нейкі 
малады чалавек. – Станавіцеся побач з імі і 
гандлюйце. Гэта ж справа ўсім даступная.

Кабеты прыціхлі: колькі было душэўнай 
лагоды, а гэты дзяцюк сваімі словамі ўсё 
сапсаваў.

Вядомая прыказка “Няма ў мужыка 
большай радасці, як у суседа карова здохне” 
– гэта пра многiх з нас. Кожны сам па сабе, і 
толькі з-за плоту выглядваюць з надзеяй: ці 
хутка на суседаў падворак абрынецца якая 
навала?

А найбольш цяпер радуюцца, напэўна, 
жыхары нашага горада Дзятлава, бо сёлета 
менавіта тут адбудуцца абласныя “дажынкі”. 
У Дзятлаве такі, як сказалі б даўней, фэст, 
упершыню. Зразумела, што рыхтуемся да яго 
з шырокім размахам. Да прыкладу, пачалі 
ўзводзіць дадатковы будынак райвыканкама. 
Да старога прыбудоўваюць новы. Ну, вядома, 
і стары зробяць як цацку. Рабочыя шчыруюць 
там ад рання да змяркання, прыгналі 
будаўнічую тэхніку. Але ж ёсць такія зануды, 
якім гэта не вельмі падабаецца.

– Тут дык надта дбаюць, – бубняць яны, – 
а тое, што вуліцы горада ў ямах ды калдобінах, 
то на гэта ўвагі не звяртаюць. Ля моста, што 
на вуліцы Міцкевіча, абваліўся грунт. Зараз 
тратуарная плітка паляціць у ваду разам з 
прахожым. А тут жа пастаянна ходзіць шмат 
людзей, бегаюць дзеці, бо вуліца адна з 
цэнтральных.

Ну, яшчэ ж ніхто не паляцеў у ваду, дык 
чаго ныць? Можа, да абласных “дажынак” і 
адрамантуюць. А як хто, не дай Бог, з вышыні 
ўпадзе ў ваду разам з грунтам і пліткай, то 
адрамантуюць абавязкова, нават не чакаючы 
“дажынак”. Вунь жа на вуліцы Савецкай 
раней як было? Бег-бег тратуар, а потым 
рэзка канчаўся, бо тут рачулка. Абвал, 
словам. Потым зноў тратуар. І так было доўгі 
час. Было б яшчэ невядома колькі, але адзін 
чалавек ехаў на ровары і, задумаўшыся, не 
заўважыў гэтага трампліна. Упаў, 
пакалечыўся і памёр. Тады зрабілі як след.

– Крый Божа і тут так будзе, – 
асцерагаюцца пажылыя людзі, якія добра 
памятаюць той выпадак. – Хутчэй бы ўжо 
адрамантавалі ды адвялі бяду.

Гэтым ныцікам дай волю, то яны шмат 
знойдуць, што не так ды не гэтак робіцца. 
Вуліцу Леніна, напрыклад, час ад часу 

прасуюць грэйдарам. Але міне нейкі час – і 
на ёй зноў утвараюцца ямы, бо дождж 
размывае пясок. Машыны, якіх тут ходзіць 
вельмі шмат, скачуць, нібы на батуце. У 
вадзіцеляў ад такой язды стукаюць зубы, і 
яны вельмі незадаволены, каб не сказаць 
больш. Кажуць: запчасткі не паспяваем 
купляць. Ну то ехалі б па вуліцы Гагарына ці 
Фогеля. Яны большыя, і траса адмысловая. 
Машына гойдаецца, як шхуна на хвалях. 
Рамантыка! Але ж нашым людзям абы толькі 
паныць. Ліверкай іх не кармі, а дай 
памаркоціцца. Еўрапейцам, з якімі ў нас ужо 
даўно няма заслоны, гэтага не зразумець. У 
нас занудства, незадаволенасць усім-
усякім ужо ў крыві, гэта стала нацыянальнай 
асаблівасцю. А ў жыцці трэба жвавей шукаць 
радасць. Здавён вядома: хто шукае, той 
знаходзіць. Павялічылася цана на 
камунальныя паслугі – ну і халера з ёй! 
Затое вясна прыйшла, ужо птушкі прыляцелі. 
Чаго маркоціцца? Лекі дарагія? Вядзіце 
здаровы лад жыцця, менш ешце, 
займайцеся спортам. Вучоныя кажуць, што 
магчымасці чалавека яшчэ да канца не 
вывучаны. Так што няма чаго ныць!

Леанарда ЮргіЛЕВіЧ.
Дзятлаўскі раён.

Уточняю…

За што такая пашана?

рЕплИка

БЕЗ камЕнтарыяЎ

Уважаемый Иосиф Павлович!  
С нескрываемым удовольствием прочи-
тал статью С.М.Калинкиной «На арене  
клоуны». Нисколько не умаляя несо-
мненный журналистский талант упомя-
нутого автора, не могу удержаться от 
реплики на заданную тему. В 1960– 
1970-х годах прошлого века в Москве 
жил и работал в цирке замечательный 
клоун, актер-мим и один из канатоход-
цев, работающий без страховки, 
Енгибаров. На его гибель в одном из 
представлений В.С.Высоцкий написал 
очень грустную песню, которая заканчи-

валась весьма эмоционально: «Только я 
колпак ему придумал, этот клоун был 
без колпака». Похоже, что нынешние 
«кандидаты в доктора», все вместе взя-
тые не набирающие и одного процента, 
даже не подозревают, как их пожалела 
С.М.Калинкина в заголовке своей ста-
тьи. Даже при самом лояльном отно-
шении к нынешним кандидатам в 
«единые» заголовок должен быть зву-
чать не иначе как «На арене – клоуны, 
в колпаках…»

С уважением –
В.м.рУБЦоВ, житель г.Жодино.

Мне як грамадзяніну Рэспублікі 
Беларусь хацелася б, каб прэзідэнт 
патлумачыў, чаму некаторых чыноўнікаў ён 
лічыць незаменнымі. 

Так, Міхаіл Мясніковіч ніяк не сыдзе на 
пенсію, хаця быў кіраўніком урада, пры якім 
здарылася ажно дзве дэвальвацыі. Тое 
самае магу сказаць пра некаторых іншых 

чыноўнікаў, якім даўно пара на адпачынак. 
Дык у рэшце рэшт будуць чыноўнікі 

адказваць за дрэнныя вынікі сваёй працы ці 
не? Чаму з аднаго цёплага месца яны 
пераходзяць у іншае, але такое ж цёплае? 
За якія таленты ім такая пашана?

Пётр мАрКоўСКі.
Мінск.
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Исследователь истории Первой 
мировой войны Владимир Богданов 
рассказал «Народной Воле», как и 

при каких обстоятельствах в 
начале прошлого столетия на 

территории нашей страны 
начались кровопролитные бои.

Как 100 лет назад  
в Беларусь пришла беда

– В прошлом году отмечалось 100-
летие начала Первой мировой войны. 
Но, мне кажется, как-то совсем неза-
метно проходит 100-летняя годовщина 
первых боевых действий на территории 
Беларуси, что для нас более важно, – 
говрит Владимир Богданов. – В резуль-
тате немецкого наступления в Польше в 
феврале 1915 года недалеко от Гродно 
в Августовских лесах, где находится 
известный канал, в окружение попал XX 
корпус генерала Булгакова. Российские 
войска попытались прорваться к фор-
там Гродненской крепости, но немцы 
бросили войска вперед, чтобы их 
отсечь, и мощным марш-броском втор-
глись на территорию Беларуси.

15 февраля (здесь и далее – по 
новому стилю) немецкие разъезды 
были впервые замечены возле дерев-
ни Сопоцкин. Германские солдаты 
сами были удивлены, что они так дале-
ко забрались.

В этом плане очень интересным 
источником информации являются 
немецкие полковые истории, в кото-
рых события описаны пунктуально, 
иногда чуть ли не по дням. Эти книги 
издавались в Германии в 20–30-х годах 
прошлого века. У меня собралась 
довольно большая коллекция их, а 
перевести отдельные тексты помог 
переводчик Владимир Заворошкин.

Вот воспоминания немцев из 8-го 
Рейнского пехотного полка №70, ока-
завшихся у Сопоцкина: «С тактической 
точки зрения наша ситуация непростая.  
Остальные дивизии не смогли идти с 
нами вровень... В огромном 
Августовском лесу остались несколько 
русских армейских корпусов, которым, 
если они хотят спастись, нужно проры-
ваться на юг через нас...  Вдобавок к 
этому оказалось, что мы стоим в 2–3 км 
от новых фортов Гродно. По нашим кар-
там, это должно было быть в 7–8 кило-
метрах. Позже мы получаем новые 
карты, тут-то и выясняется, что мы едва 
не забрались за новую линию фортов. 
Малоприятное соседство этих фортов с 
их новейшими тяжелыми орудиями. 
Итак, кругом враги, а 31-я пехотная 
дивизия одна в широком поле».

– Что собой представляла 
гродненская крепость, около кото-
рой оказались немцы?

– Ее история пока изучена недо-
статочно. Гродненская крепость пред-
ставляла собой систему фортов вокруг 
города, закрывавшую проход с Запада. 
Строилась она в начале XX века. 
Упорных боев за крепость не было. 
Осенью 1915 года русская армия при 
отходе взорвала большинство фортов.

В тот же исторический момент, в 
середине февраля, гарнизон, стоявший 
в крепости, допустил ошибку, промед-
лив с атакой на немцев, оказавшихся 
всего в нескольких километрах от него.

16 февраля немцы полностью 
заняли деревню Сопоцкин. Им неслы-
ханно повезло, в их руки попал обоз ХХ 
корпуса. Немцы пишут в полковой 
истории: «Захвачен огромный русский 
обоз. 400 повозок, 800 лошадей, два 
стада скота, боеприпасы, одежда, 6 
тяжелых и 6 полевых гаубиц и военная 
касса с 150.000 рублей. Эта касса, 
которая хранилась в рюкзаке в дивизи-
онной канцелярии, через несколько 
дней исчезла. Больше о ней никто не 
слышал». На тот момент к немцам еще 
не прибыл их транспорт, но это уже 
было не важно, «потому что трофей-
ным русским продовольствием можно 
прокормить целую дивизию».

Только 17 февраля артиллеристы из 
Гродненской крепости начали обстре-
ливать врага. Но немцы к тому времени 
уже достаточно прочно обосновались на 
новых рубежах у расположенных к севе-
ру от Гродно деревень Ратичи, 
Селивановцы, Каплановцы, Васарабы и 
других. А отрезанный от крепости XX 
корпус генерала Булгакова фактически 
погиб в Августовских лесах, прорваться 
из окружения смогли только два полка.

– Сколько там полегло солдат 
российской армии?

– По разным оценкам, около 7 тысяч 
человек погибло, около 30 тысяч попа-
ли в плен. В той же полковой истории 
сохранились воспоминания немецкого 
офицера, который незадолго до раз-
грома XX корпуса попал в плен к про-
тивнику и наблюдал последний бой 
корпуса с российской стороны:

«…Наконец у русских кончились 
боеприпасы, так как несколько дней 
назад мы захватили их снарядные 
повозки. В начале одиннадцатого при-
скакал полковник фон Дрейер (коман-

довал арьергардом ХХ корпуса. – 
Прим. авт.), разъяснил нам положение 
своего корпуса и немецкую линию окру-
жения. Закончил он словами: «Господа, 
вы свободны, я вас больше не задержи-
ваю. Вы можете идти куда хотите,  
сегодня вечером мой корпус будет в 
плену. У меня больше нет боеприпасов 
и провизии, я вынужден сдаться». При  
этом у него выступили слезы. Итак, мы 
были свободны, и все же не свободны. 
Вокруг нас бушевал бой. Наконец в 12 
часов мы услышали знакомое «Хурра!» 
наших войск. Флаг с Красным Крестом, 
который мы сами изготовили, и маха-
ние шлемами показывали нашим вой-
скам, что мы не враги. В целом нас 
было человек 350 пленных, которые 
сейчас двумя группами шли к немец-
ким позициям. Тут произошло нечто 
удивительное. Русские солдаты побро-
сали винтовки и ремни и поспешили за 
нами. Мы брали с собой всех, и вскоре 
позади нас их было уже несколько 
тысяч. Мы вооружились русскими вин-
товками и боеприпасами...  Число 
наших пленных составило 11.000 сол-
дат и 120 офицеров».

– Какими были причины разгром-
ного поражения российских войск?

– Одна из причин гибели XX корпу-
са заключалась в том, что Гродненский 
гарнизон поздно пошел их выручать. 
Обусловлено это было отсутствием 
связи: что-то случилось с рацией. В 
Гродно даже не подозревали, что в 
20–30 км от них массово гибнут свои. 
20 февраля в гарнизон с донесением 
пришел 13-летний мальчик Миша 
Власов, «сын полка», которого лично 
напутствовал генерал Булгаков.

Мальчику сначала не поверили, 
тогда везде видели шпионов, в гарни-
зоне боялись, что враг хочет заманить 
их в ловушку. Однако потом разобра-
лись и все же приняли решение 21 
февраля перейти в наступление, чтобы 
помочь погибающему XX корпусу. Но 
было уже поздно.

– Как  развивались события?
– Начались ожесточенные бои непо-

средственно на территории Беларуси. 
Взбодренные успехом, немцы стали 
наступать в сторону Гродно, подтянули 
свою артиллерию. Еще 17 февраля они 
заняли крайне важную высоту 214 м у 
деревни Ратичи, где у русских находи-
лись только окопы и колючая проволока. 
Немцы подтянули туда артиллерию и 
получили возможность эффективно 
обстреливать форты Гродненской кре-
пости. 23 февраля российские войска 
провели первую контратаку на эту клю-
чевую позицию. В течение нескольких 
дней высота переходила из рук в руки, 
пока 27–28 февраля российские войска 
ее окончательно не заняли. Это был 
переломный момент операции, после 
которого немцев стали вытеснять. 6 
марта их выдавили из Сопоцкина, и 
немцы ушли на территорию Польши.

– Какие потери понесли против-
ники за этот период?

– Российские войска за возвраще-
ние себе высоты у деревни Ратичи 
заплатили высокую цену. По разным 
оценкам, в боях за нее погибло поряд-
ка 3 тысяч солдат. Немецкие потери 
оценивать сложнее, но они тоже были 
весьма существенны – только в 8-м 
Рейнском пехотном полку №70 погиб-
ло, было ранено и пропало без вести в 
общей сложности более 400 человек.

Десять лет назад я выезжал на 
места вышеописанных боев и разгова-
ривал со старожилами. Вот что мне 
рассказал житель деревни Ратичи 
Мечислав Петрович Кучинский, кото-
рому на тот момент было 80 лет:

«Мне об этом родители рассказы-
вали, соседи старшие. В ту войну немцы 
ох и много людей набили. После того 
как бои закончились, убитых еще много 
дней собирали. Извозчики на конях 
полные подводы везли. В основном 
русских, но и немцев тоже. Немцев 
похоронили отдельно у деревенского 
кладбища, а для русских устроили в 
поле за деревней несколько братских 
могил. Хотя это и не могилы были вовсе: 
русских солдат ведь даже в землю не 
закапывали, а просто складывали друг 
на друга рядами, крест накрест, в 
огромные кучи – как в бурты, а потом 
просто сверху землей засыпали. 
Говорили, холмы эти еще долго в поле 
стояли, да и сейчас кое-где есть...»

– можно ли предположить, 
сколько уроженцев Беларуси при-
нимало участие в боях в феврале-
марте 1915 года около гродно?

– К сожалению, такой статистики нет. 

Хотя, разумеется, не могло быть такого, 
чтобы уроженцев Беларуси не было, они 
призывались в российскую армию.

– Про потери военных вы сказа-
ли. А что означали для мирного 
населения приход немцев и бои на 
территории Беларуси?

– Означали разрушение и опусто-
шение, которые наносили обе армии. С 
одной стороны, немцы пишут, что рус-
ские при отходе жгли деревни, чтобы 
врагу ничего не досталось. С другой – 
они указывают, что им было удобнее 
вести боевые действия в деревнях, 
потому что можно было укрыться среди 
домов. Так уничтожалось все то, что 
люди создавали поколениями.

– Как долго продлилась мирная 
жизнь на территории Беларуси 
после вытеснения немцев в начале 
марта 1915 года?

– Это, конечно, не совсем мирная 
жизнь, а жизнь в тылу недалеко от 
фронта, который вернулся меньше чем 
через полгода. Уже в конце лета нача-
лось «Великое русское отступление 
1915 года». Российским командовани-
ем применялась тактика выжженной 
земли с целью как можно больше 
осложнить врагу жизнь на оккупиро-
ванной территории. Разрушались ком-
муникации, вывозилось оборудование 

заводов, сжигались деревни, уничто-
жалось продовольствие, угоняли скот. 
Российское правительство обещало 
белорусским крестьянам компенса-
цию. Может, ее и выплатили бы, если 
бы не революционные события.

Людям предлагали принудительно-
добровольное беженство вглубь России. 
Так, когда в сентябре 1915 года немцы 
подходили к Сморгони, казаки дали мест-
ным жителям всего три часа на сборы и 
уход из города. (По данным НКВД РСФСР, 
весной 1918 года в России находилось 
почти 2 млн 300 тысяч беженцев из бело-
русских губерний – другими словами, 
лишился родного крова каждый третий 
белорус. – Прим. авт).

Немцы даже выпустили серию фото-
открыток с изображением разрушенного 
Бреста: мол, посмотрите, каким мы заста-
ли город после ухода русских.

Осенью немцы заняли линию фрон-
та, которая на два с половиной года 
разделила нынешнюю Беларусь с юга 
на север от Полесских болот до 
Браславских озер (линия Пинск–
Барановичи–Кореличи–Сморгонь–
Мядель–Поставы–Браслав). На занятой 
германскими войсками территории 
мирная жизнь и сельское хозяйство 
достаточно быстро восстановились. 
Что интересно, немцы пахали, сеяли и 
жали, строили дороги. Не знаю, 
насколько корректно будет об этом 
говорить, но при немцах внешне здесь 
был порядок. Сегодня в некоторых 
деревнях трудно проехать в ненастную 
погоду, а на фотоснимках того времени 
видны сухие дороги, канавы по сторо-
нам для стока воды, штакетник вдоль 
дороги, номера на каждом доме.

Однажды разговаривал о Первой 
мировой с дедом под Сморгонью. 
Чтобы продолжить путь, мне нужно 
было проехать на автомобиле в сторо-
ну 20 километров до ближайшего 
моста. Дед вспомнил: после немцев в 
околице девять мостов оставалось. 
Фотографии 100-летней давности под-

тверждают, что германские войска 
занимались их возведением.

– Проводились ли карательные 
операции против населения?

– Нет, гражданское население оста-
валось гражданским, и, кстати, партизан 
в привычном для нас понимании не было. 
Во время Первой мировой в отличие от 
Великой Отечественной отношения 
между противниками оставались циви-
лизованными. Упомянутый выше немец-
кий офицер, попавший в плен к русским в 
Августовских лесах, вспоминал, что те, 
оставшись без обоза, все же делились с 
пленными последней едой. А затем, как я 
рассказывал, российский полковник и 
вовсе отпустил пленных немцев!

Еще один пример. Во время 
Нарочанской операции 1916 года 
после огромной мясорубки россий-
ское командование на Пасху обрати-
лось к немцам с просьбой разрешить 
забрать своих убитых с полей. Немцы 
согласились, боевые действия на это 
время были приостановлены.

Или возьмите кладбища Первой 
мировой – очень часто это общие захо-
ронения, где лежат представители двух 
армий. Немцы даже писали на крестах, 
что «здесь лежат российские герои». 
Возможно, отношения во время Первой 
мировой оставались цивилизованными 
потому, что тогда идеологическая 
составляющая была не так велика.

Но все же немцы были на нашей 
земле оккупантами, война несла 
людям только страдания, и потому 
нормальная жизнь могла вернуться 
только с их уходом.

– Как завершилась Первая 
мировая война на территории 
Беларуси?

– С 1917 года российская армия 
стала разваливаться большевиками. Кто 
воюет в армии? Люди простые. Конечно, 
им приятнее было слышать, что все 
равны – и командование, и солдаты. При 
последнем наступлении под Крево 
полки уже голосовали: идти в атаку или 

нет. Летом 1917 года генералы и офице-
ры буквально уговаривали солдат пойти 
в решающее наступление, с просьбами 
приезжал на фронт сам Керенский. А в 
итоге после самой мощной артподго-
товки солдаты доходили до немецких 
окопов, набирали там вещей и развора-
чивались назад. Чтобы поддержать бое-
вой дух, вдохновить своим примером, в 
атаку под Сморгонью пошел женский 
батальон Бочкаревой, занял позиции в 
Новоспасском лесу. Но никто их не под-
держал.

Немцы в воспоминаниях называли 
следующие причины того, почему им 
удалось тогда выстоять:

«…Неудача русского хорошо подго-

товленного и сильного наступления на 
линии Сморгонь–Крево объяснялась 
прежде всего внутренним разложением 
русской армии…  Местами подготов-
ленные массы пехоты отказывались 
следовать за достаточно далеко про-
двинувшимися штурмовыми группами, 
кроме того, нарушилось руководство. 
Так нам, несмотря на нехватку резервов, 
удалось удержать позиции».

К концу 1917 года ресурсы Германии 
были практически полностью истощены, 
она стояла на грани поражения, войскам 
не хватало самого необходимого. Но 
после перемирия, заключенного в дека-
бре в Солах под Сморгонью, немцы при-
обретали все, что им нужно, у русских 
солдат. Сооружались специальные пло-
щадки для так называемой меновой тор-
говли.  Процитирую фрагмент одной из 
немецких полковых книг:

«Это было веселое зрелище, торгов-
ля с ее махинациями. Наш командир 1-й 
пулеметной роты выманивал у русских, 
главным образом с помощью водки, все, 
что могло пригодиться нашей бедствую-
щей родине: чай, металлы, резину, мыло. 
Дело в большинстве случаев было не 
совсем чистое, несмотря на мыло, – ведь 
металлы добывались вовсе не рудокопа-
ми перед нашей позицией, а резина не 
росла на деревьях под Молодечно – это 

«люди чести русской революции» прода-
вали военное имущество своей родины. 
Наряду с этим велась и «честная» частная 
торговля. Иной тыловик, которого раньше 
и 10 лошадьми не затянешь на позицию, 
теперь заявлялся с гордо поднятой голо-
вой, чтобы продать тупую бритву или ста-
рые часы, которые уже собирался выбра-
сывать. В конце концов мыло, которое мы 
так добывали, было далеко не лучшего 
сорта. Да и России следует быть нам бла-
годарной. Если бы пущенные нами в 
обмен бритвы были использованы как 
орудие революции, она бы наверняка 
прошла бескровно!..»

18 февраля 1918 года, когда закон-
чился срок двухмесячного перемирия, 
пунктуальные немцы сделали пару 
предупредительных выстрелов из 
пушек «в знак возобновления боевых 
действий», поднялись из окопов и 
вышли на русские позиции. И обнару-
жили их брошенными. Солдаты про-
тивника «самодемобилизовались».

21 февраля 1918 года немцы заня-
ли Минск. Боя по его защите вообще 
не было. Вот еще одна цитата из 
немецкой полковой истории:

«Минск стоял накануне голода; здесь 
нашли себе пристанище бесчисленные 
массы бывших русских солдат, что пред-
ставляло собой серьезную опасность  
для населения и относительно малочис-
ленных немецких войск. Поэтому их 
нужно было переправить в Германию. 
Взять их предполагалось в ходе облавы, 
организованной немецкими войсками.

Она могла происходить, само собой 
разумеется, только при соблюдении мак-
симальных мер военной предосторож-
ности. На улицы и площади выкатили 
пушки, установили пулеметы. Схваченная 
русская молодежь была размещена в 
лагере для проверки документов. Перед 
лагерем толпились напуганные женщины 
и дети; там разыгрывались душеразди-
рающие сцены. Хуже всего было то, что, 
не зная языка, мы не могли ничего разъ-
яснить и никого утешить, люди же видели 
в этом мероприятии лишь проявление 
немецкой злобы, о которой им в годы 
войны столько лгали».

Немцы направились дальше за 
Минск. Практически вся территория 
современной Беларуси была оккупиро-
вана. Подойдя к Пскову, немцы разогна-
ли разрозненные отряды красноармей-
цев и 23 февраля отправили телеграмму 
Ленину с ультиматумом, дали день на 
размышление. Ленин поспешно ответил, 
что принимает все германские условия. 
В итоге последовавших переговоров 3 
марта 1918 года был подписан Брестский 
мир. По договору советское правитель-
ство отдавало Беларусь немцам.

– А сегодня мы празднуем 23 фев-
раля как День защитника отечества...

– А также как день основания 
Вооруженных сил Беларуси. Так, 23 
февраля 2008-го отмечали их 90-летие. 
Это, конечно, выглядит цинизмом.

Немцы стояли в Минске до декабря 
1918 года, хотя пребывание здесь окку-
пационных войск после капитуляции 
перед Антантой и революции в самой 
Германии было неуместным. Более того, 
есть снимки, на которых немецкие сол-
даты запечатлены в деревнях Западной 
Беларуси в марте-апреле 1919 года.

– Почему сегодня мы так мало 
знаем о Первой мировой войне?

– Во-первых, роль большевиков в 
поражении была настолько очевидна, 
что они старались о ней не вспоми-
нать, навесив на нее ярлык «империа-
листическая». Хотя есть снимки перио-
да Великой Отечественной войны, где 
запечатлены солдаты с советскими 
орденами и с георгиевскими крестами 
одновременно. Пока было живо то 
поколение, вытравить память о Первой 
мировой было трудно, но потом, конеч-
но, коммунисты этого добились.

Кстати, сегодня меня поражает 
отношение российской стороны к клад-
бищам Первой мировой. Если вы гово-
рите о патриотизме, считаете, что корни 
современной России идут из Российской 
империи, то следует помнить, что люди, 
лежащие на многочисленных кладбищах 
на территории Беларуси, защищали 
вашу родину. Неужели они не заслужи-
вают достойной памяти, неужели на это 
нельзя выделить немного денег из тако-
го мощного бюджета? Но ничего, кроме 
заклинания «никто не забыт, ничто не 
забыто», я не наблюдаю. Разговоры о 
необходимости восстановления и ухода 
за кладбищами чаще всего остаются 
только разговорами. Почему-то 
Беларусь разбирается с самым печаль-
ным наследием Первой мировой без 
поддержки восточного соседа – силами 
энтузиастов, отдельных администраций, 
спецбатальона Минобороны.

Во-вторых, Первая мировая поте-
рялась на фоне Второй мировой, где 
была одержана победа. Великая 
Отечественная, можно сказать, вооб-
ще заменила людям религию.

...Никогда не мог представить, что 
100-летнюю годовщину прихода на 
территорию Беларуси Первой миро-
вой, которая непонятно ради чего 
велась и в которой непонятно кто побе-
дил, мы будем встречать на фоне воен-
ных сводок. Но, к сожалению, вся исто-
рия показывает, что человечество уро-
ков из войн не извлекает.

руслан горБАЧЕВ.

генерал-фельдмаршал фон эйхгорн и генерал фон Бредов в минске.

Немецкие солдаты и белорусские дети, чистящие картошку.

Захваченный 
немцами обоз 

российской 
армии в бело-

русской деревне 
Сопоцкин.

Ованес Айвазян: 
«С Анной Нетребко найти 

контакт очень просто»

Лисицкая спит 
четыре часа в сутки

Альбом паўстанцкіх 
партрэтаў

Народная беларуская энцыклапедыя.  
Як паўдзельнічаць у яе стварэнні?

з першых вуснаЎ

Янушкевіч К., Янушкевіч Я. 
Партрэты паўстання 1863–1865. 
Ракаў, 2014. 128 с.

Беларусь і свет нядаўна 
ўзбагаціліся на незвычайную калек-
цыю фотаздымкаў (дакладней, іх 
рэпрадукцый), выдадзеную асобнай 
кнігай. Неардынарнасць выдання 
заключаецца перадусім у тым, што 
матэрыял датычыцца зары 
фотаіндустрыі. Пачатак, натуральна, 
не абяцаў “калекцыянеру” – вядома-
му літаратару і гісторыку Язэпу 
Янушкевічу – плёну ў выглядзе аль-
бома больш як на сто старонак (як 
сказана ва ўступе, гісторыя белару-
скай фотаграфікі не вывучана). Але 
даследчык разам з дачкой Камілай 
справіўся з пастаўленай мэтай, чым 
яшчэ раз пацвердзіў ісціну: viam 
supervadet vadens (дарогу адолее 
той, хто ідзе). 250 здымкаў з архіваў 
некалькіх краін – ад Беларусі да 
Францыі. Уражвае!

Зразумела, што многія фота 
публікуюцца ўпершыню. Усе яны 
суправаджаюцца па магчымасці 
разгорнутымі подпісамі. Адметна, 
што ў альбом трапілі не толькі тыя, 
каго могуць да сябе запісаць бела-
русы ў сённяшнім разуменні, але і 
прадстаўнікі іншых нацыянальнасцяў 
(нават венгры і італьянцы), 
аб’яднаныя антыімперыялістычнымі 
ідэямі і дзеямі ў “Паўночна-Заходнім 
краі” – “за нашу і вашу волю”. 
Падкрэслім таксама добрую 
паліграфію выдання і здымкаў.

Нягледзячы на нечаканую 
шматлікасць матэрыялаў, выданне 
атрымалася б меншым. Але, 
відавочна, ставілася задача не 
прысвоіць герояў, а 
па-добрасуседску падзяліцца 
слаўнай гісторыяй. Таму тэксты 

прадубліраваны літоўскай і польскай 
мовамі.

Аўтары падказваюць, у якім 
ракурсе глядзець на галерэю: “Героі 
фотаздымкаў увабралі ўвесь куль-
турны пласт мінулых і такіх блізкіх ім 
1830-х гг. – гадоў Лістападаўскага 
паўстання, экспедыцый Валовіча і 
Заліўскага, закатаванага эмісара 
Канарскага. <…> Узіраючыся ў 
фотаадбіткі паўстанцаў, варта памя-
таць: на бальшыні здымкаў, хоць і 
зробленых у ХІХ ст., героі ўжо ва 
ўзросце. Бязвусыя дзецюкі парабіліся 
барадатымі катаржнікамі…” (с.7)

Аўтары, не шкадуючы “пра запас”, 
дзеляцца меркаваннямі наконт абя-
цальных перспектыў далейшых 
пошукаў і называюць перадусім 
архівы Волагды, Іркуцка, Салікамска, 
Томска – месцы ссылак інсургентаў. А 
яшчэ ёсць абедзве сталіцы Расіі, 
заходнееўрапейскія гарады… Але і 
самі Янушкевічы не збіраюцца спы-
няцца ў пошуках, спадзеючыся на 
дапамогу дзяржавы (бо шмат працы 
выканана за ўласны кошт).

Для зручнасці чытачоў зроблены 
ўказальнік імён. Акрамя таго, раз-
мешчаны “Ліст з-пад шыбеніцы” К.
Каліноўскага – як запавет, каб 
надышоў той час, калі Народ зажыў 
бы шчасліва.

Як бачна, тэма паўстання не 
вычэрпваецца, даследуецца і папу-
лярызуецца, штогод радуючы нас 
новымі выданнямі (успомнім кнігу 
Дзмітрыя Матвейчыка “Паўстанне 
1863–1864 гадоў у Беларусі: нарыс 
баявых дзеянняў”, 2013). 
Несумненна, вынік сямейнага 
падраду Янушкевічаў прыцягне 
ўвагу многіх зацікаўленых айчыннай 
гісторыяй.

Анатоль трАФімЧЫК.

Только что в Большом теа-
тре выступил известный опер-
ный певец Ованес Айвазян. 
Он быстро взлетел на опер-
ный олимп и теперь, благода-
ря удачным работам в 
Мариинском и Большом теа-
трах России, пожинает плоды 
своего таланта, выступая в 
разных странам мира. В про-
славленной Мариинке артист 
имеет в партнершах саму Анну 
Нетребко, а дирижирует моло-
дому дарованию не кто иной, 
как Валерий Гергиев. 

Белорусский Большой 
успел вовремя «запеленго-
вать» восходящую оперную 
звезду на проведенном недав-
но Минском международном 
конкурсе вокалистов и при-
гласить Ованеса Айвазяна для 
исполнения главной партии в 
“Тоске”. После спектакля 
известный артист ответил на 
вопросы “Народной Воли”.

– Вы так красиво и мощно нача-
ли свою карьеру: за последние 
несколько лет стали приглашенным 
солистом лучших театров россии – 
мариинки, Большого, московского 
театра “Новая опера”, татарского 
театра оперы и балета. И это не 
бросая родной Армянский акаде-
мический оперный театр. А еще вы 
постоянно ездите петь в Европу. 
Как попадают в оперную обойму?

– При хорошем голосе и умении им 
управлять все пути тебе открыты. 
Пожалуйста, находи конкурсы, куда 
можно поехать, договаривайся с теа-
трами, чтобы тебя прослушали. 
Главное – действовать, а не сидеть и 

ждать у моря погоды.
– Когда вы поняли, что у вас 

наконец есть реальная перспектива 
большой карьеры на мировой опер-
ной сцене?

– Никогда! Я просто занимался с 
утра до вечера, старался достичь ита-
льянского качества вокала. Мои уси-
лия были оценены, только когда я 
начал петь в известных театрах. Сейчас 
в странах СНГ я уже не езжу на прослу-
шивания, меня просто приглашают. А в 
Европе пока надо прослушиваться.

– Как в нашем театре себя 
почувствовали? 

– Замечательно! Ощущения от 
спектакля остались самые хорошие. 

Ваша «Тоска» – постановка динамич-
ная, насыщенная действием и мизанс-
ценами с множеством задач для арти-
ста. Я почувствовал себя как будто в 
кино – такой экшн был на сцене.  

– Вы приглашенный солист 
нескольких театров. Легко ли 
отпрашиваться из родного?

– Нет, к счастью, мне идут навстре-
чу. Понимают, что стране нужны певцы, 
которые работали бы народными 
дипломатами, а театру нужны извест-
ные имена. Кроме меня у нас есть еще 
10–15 человек, которые постоянно в 
разъездах по России и Европе. Особо 
никто не стремится менять место 
жительства, большинство востребо-

ванных армянских певцов не теряют 
связи со своим театром. Все хотят 
петь для своего зрителя. Все понима-
ют, что дома лучше и должно быть 
место, куда ты возвращаешься. Нельзя 
же постоянно скитаться по гостини-
цам. Я тоже не планирую покидать 
родину, хотя если бы я это сделал, то 
получал бы в несколько раз больше. Но 
я и так живу неплохо. 

– В вашей биографии есть собы-
тия, которые сразу обращают на 
себя внимание. Например, ваш 
дебют на сцене мариинского теа-
тра состоялся в концерте звезд под 
управлением Валерия гергиева. 

– Я просто ехал на прослушивание, 
но меня не предупредили, что за дири-
жерским пультом будет стоять сам 
Гергиев. Когда Валерий Абисалович 
меня прослушал, то сразу взял в кон-
церт звезд, который должен был 
состояться на следующий день. Я 
звоню в театр и говорю: а вы знаете, 
что я у вас завтра должен петь? А там 
даже не были в курсе. Уточнили, пере-
звонили мне и сказали: да, будете, у 
нас такое в первый раз! Я пришел на 
этот концерт, где были Анна Нетребко, 
Владислав Сулимский, Екатерина 
Семенчук и другие очень известные 
артисты, не чувствуя своей головы, в 
каком-то шоковом состоянии. Но все 
прошло нормально, и с тех пор я в 
Мариинском театре на контракте. Пою 
главные партии в операх «Дон Карлос», 
«Тоска» и «Трубадур».

– Легко находите контакт с таки-
ми выдающимися коллегами?

– Чем выше уровень артиста, тем 
более корректно и дружелюбно он себя 
ведет. Например, с Анной Нетребко найти 
контакт очень просто. Она открытая, 
общительная, замечательная партнерша! 
О ее пении я говорить не буду, все и так 
знают, какого она уровня певица. 

Я никогда не чувствовал себя так 
комфортно на сцене, как с Валерием 
Гергиевым за дирижерским пультом. В 
первый раз я, конечно же, волновался, 
но когда вышел и начал петь, ко мне при-
шло такое спокойствие, которого я 
раньше не испытывал. Такие коллеги, 
как они, помогают расти профессио-
нально. 

ольга оБоЛЕНСКАЯ.

ЗваныЙ гость з-пад пяра

В читальном зале Новополоцкой 
библиотеки им.Маяковского не 
было свободных мест. Вход на 
встречу был бесплатный. Публика 
собралась разная: посмотреть на 
Тамару Лисицкую и ее коллегу 
пришли и школьники, и пенсионеры, 
и предприниматели. 

Игорь и Тамара выбрали весьма 
оригинальный способ познакомить 
новополочан со своим творчеством: 
это был диалог между мужчиной и жен-
щиной. 

– Моя книга – это своеобразная 
мужская исповедь: честная и немного 
грубоватая, а история Тамары – очень 
женская, нежная, – говорит Поляков. – 
И все это напоминает разговор двух 
людей – каждый говорит о своем, но в 
целом об одном и том же: о детях, о 
жизни, о любви… Каждая строчка в 
стихах Тамары – как удар, как игла, 
которые пронзают до боли. Когда слу-
шаешь ее стихи, кажется, что смо-
тришь кино.

Телеведущая и многодетная мама 
Тамара ЛИСИЦКАЯ презентовала сбор-
ник стихов «Богиня, или Плач домохо-
зяйки» и книгу «Поцелуй аиста», а Игорь 
ПОЛЯКОВ – повесть «Пространства». В 
2012 году Поляков отправил отрывок из 
своей книги на литературный конкурс 
«Первая глава» и неожиданно даже для 
самого себя победил. Над своей книгой 
он работал 12 лет.

Игорь Поляков родился и вырос в 
Гомеле. Закончил математический 
факультет Гомельского университета. 
Казалось бы, техническая специаль-
ность и литературная деятельность – 
сферы совсем разные. Но, по словам 
автора, математика – очень лиричная 
наука.

– Кто-то сказал, что математика – 
язык Бога, – говорит Поляков. – Я в 
голове прокручиваю какие-то логиче-
ские моменты, которые позже превра-
щаются в истории. 

Поляков признался публике, что 
нередко оказывался в трудных ситуа-
циях. Еще в детстве ему поставили 
диагноз «гемофилия». В юности он 
получил травму, из-за которой на 
целый год был прикован к кровати. Но 
Игорь нашел в себе силы не только не 
опустить руки, но и заняться творче-
ством. 

– Меня воспитывали так, что гемо-
филия не выглядела чем-то невероят-
ным, – говорит Игорь Поляков. – 

Важным для меня были мои родные, 
друзья. Я не мог перед ними пасть 
духом. Однажды, когда мама зашла ко 
мне в комнату и я увидел ее грустный 
взгляд, понял, что нужно менять отно-
шение к жизни. С тех пор я всегда в 
самых сложных ситуациях стараюсь не 
ныть, а улыбаться.

Еще Игорь пробует себя в качестве 
режиссера. В 2009 году он дебютиро-
вал с короткометражкой «Танго 
Октябрь…». А еще через пару лет 
закончил работу над полнометражным 
фильмом «Секрет моего Повара».

Вопросов Лисицкой и Полякову 
задавали немного. Так, у телеведущей 
уточнили, настоящая ли у нее фамилия 
или Лисицкая – это все-таки псевдо-
ним.

– Это моя девичья, – объяснила 
Тамара. 

Еще поинтересовались, как 
Лисицкая умудряется все успевать. 
Ведь трое детей, стирка-уборка-готов-
ка и постоянные эфиры, разъезды, 
встречи с читателями – это в одни 
сутки с большим трудом вписывается. 
Как выяснилось, активный образ 
жизни, который ведет Тамара 
Лисицкая, не освобождает ее от 
домашних обязанностей. У писатель-
ницы и телеведущей нет домработни-
цы. Со всеми домашними делами она 

справляется сама. Ее день расписан 
по минутам.

– У меня трое детей, две-три рабо-
ты ежедневно, я ложусь спать в 3 ночи, 
и просыпаюсь в 7 утра. Но мне это не в 
тягость, – с улыбкой рассказала 
Тамара публике, сорвав бурные апло-
дисменты.

А еще Тамара Лисицкая давно 
занимается благотворительностью. 
Она совместно с друзьями и волонте-
рами уже не первый год помогает 
детям из онкологического центра в 
Боровлянах.

– Есть люди, которые сейчас нахо-
дятся в худшей ситуации, чем все мы, 
– объяснила «Народной Воле» Тамара 
Лисицкая. – У меня не было какого-то 
специального толчка к занятию благо-
творительностью. Это просто один из 
способов жизни. Пока у меня есть воз-
можность рассказывать о людях, кото-
рым нужна помощь, организовывать 
мероприятия для больных детей – я 
буду это делать. Уверена, что многие 
готовы помогать. Очень редкие люди 
лишены сердца. Стоит один раз 
помочь кому-нибудь деньгами, подгуз-
никами… в общем масштабе это будет 
солидным поступком…

роман ВАСЮКоВИЧ.
Фото автора. 

г.Новополоцк.

Усё мяняецца. Раней людзі 
спасылаліся на энцыклапедыю, а 
цяпер – на Вікіпедыю. 

Як стварыць у Вікіпедыі арты-
кул пра любімага дзядулю? Чаму 
на яе старонках не змяшчаюць 
рэкламу? Як адміністратары сайта 
змагаюцца супраць вандалаў? 
Пра гэта расказвае адзін з 
адміністратараў беларускай Вікі-
педыі Максім Лепушэнка. 

– Як вы далучыліся да гэтага пра-
екта?

– Дзевяць гадоў таму шукаў у 
інтэрнэце інфармацыю па-беларуску і 
знайшоў яе на старонцы беларускай 
Вікіпедыі. Звестак было там не дужа 
шмат, заўважыў і памылкі (як арфа-
графічныя, так і факталагічныя). Убачыў 
закладку “рэдагаваць” і вырашыў 
выправіць. Потым пайшоў па спасылках, 
якія былі ў гэтым артыкуле... Часам я 
працую ў дзень 30 хвілін, часам – з 
раніцы да вечара. У сярэднім 
атрымліваецца 2–3 гадзіны на суткі.

– Усё гэта робіце бясплатна?
– Абсалютна! Аплачваецца толькі 

праца некалькіх тэхнічных супрацоўнікаў 
Фонду “Вікімедыя”, размешчанага ў 
Сэнт-Пітэрсберге (амерыканскі штат 
Фларыда). Яны займаюцца тэхнічным 
абслугоўваннем сервераў для захоўвання 
ўсіх Вікіпедый, а таксама некаторых 
праектаў, звязаных з імі. Магчыма, 
атрымліваюць грошы і некаторыя 
тэхнічныя супрацоўнікі нямецкага аддзя-
лення “Вікімедыя”, якое займаецца 
нямецкай Вікіпедыяй. Але астатняя праца 
ва ўсіх 290 моўных раздзелах робіцца 
бясплатна.

Для ўтрымання і абнаўлення абста-
лявання Фонд “Вікімедыя” пастаянна 
збірае ахвяраванні. Хтосьці ахвяруе 5 
долараў, хтосьці, як Google, мільёны. 
Аднойчы з’явілася прапанова: каб выра-
шыць пытанне фінансавання, размяш-
чаць у Вікіпедыі рэкламу, але гэта 
выклікала абурэнне многіх удзельнікаў. 
Супольнасці некаторых буйных Вікіпедый 
(іспанскай, нямецкай) заявілі, што сыдуць 
з праекта і будуць ствараць уласныя 
сайты без рэкламы. Таму гэтае пытанне 
больш не абмяркоўвалася.

– Правакацыйнае пытанне: а 
навошта вам Вікіпедыя? У вас жа ёсць 
асноўная праца.

– Так, па прафесіі я бухгалтар. Чаму 
займаюся? Цяпер кажуць: «Чаго няма ў 
інтэрнэце, таго няма наогул». Нядаўнія 
даследаванні паказалі, што 96% моў 
свету для інтэрнэту мёртвыя. Такое 
становішча пагражае мове стратай 
функцыянальнасці i прэстыжу (асабліва ў 
моладзі). У выніку родная мова выцясня-

ецца іншымі, прадстаўленымі больш 
шырока і даступна. Беларуская мова 
аднесена ЮНЕСКА да ліку “ўразлівых” (у 
арыгінале vulnerable). Значыць, час 
занепакоіцца і пачаць нешта рабіць. 
Зразумела, калі чалавек пастаянна не 
будзе знаходзіць неабходныя яму звесткі 
на роднай мове, ён больш не стане мар-
наваць на гэта час. Трэба, каб 
па-беларуску можна было знайсці хоць 
бы пачатковы мінімум інфармацыі з усіх 
галін ведаў і сфер жыцця. Вікіпедыя ства-
рае для гэтага ўсе ўмовы. Ну, і трэба неяк 
дапамагаць студэнтам. Выкладчыкі часта 
скардзяцца, што сустракаюць ў студэнцкіх 
работах тэксты, узятыя ў нас (смяецца).

– Хто стварае Вікіпедыю?
– Уносіць праўкі можа кожны, хто 

ведае нашу мову. Апошнім часам штоме-
сяц над праектам актыўна працуе 70–80 
чалавек. Яшчэ каля 700 робяць хаця б 
адну праўку. Сярод удзельнікаў 
выбіраюцца адміністратары, якія 
атрымліваюць пашыраныя тэхнічныя 
магчымасці, але стаць імі няпроста. 
Вылучаць уласную кандыдатуру нельга, 
яе павінен прапанаваць іншы ўдзельнік, 
які сам адпавядае пэўным патрабаван-
ням. Потым адбываецца галасаванне, за 
кандыдатуру мусіць прагаласаваць 
больш за палову ўдзельнікаў, якія адпавя-
даюць пэўным патрабаванням. У белару-
скай Вікіпедыі ўвогуле дзевяць 
адміністратараў, але апошнім часам 
актыўныя толькі пяць з іх. 

– Правіць Вікіпедыю можа кожны. 
Але што добрага можа атрымацца ад 
такой вольніцы?

– Гэта вельмі распаўсюджанае мер-
каванне. Але ў Вікіпедыі дастаткова 
сур’ёзны тэхнічны кантроль за зменамі. 
Калі здараецца вандалізм, то звычайна 
не больш як праз паўгадзіны хто-небудзь 
з удзельнікаў вяртае папярэднюю версію. 
Можна заблакіраваць вандалу магчы-
масць рэдагавання Вікіпедыі.

Бываюць і складаныя выпадкі. 
Некалькі гадоў таму з’явіўся ўдзельнік, які 
за ноч ствараў тысячы артыкулаў, прыс-
вечаных жанрам рок-музыкі. Назвы браў 
у англійскай Вікіпедыі і перакладаў на 
беларускую паводле ўласных правілаў, 
якія не супадалі з агульнапрынятымі. 
Ды і тэксту ў артыкулах практычна не 
было. Больш за два тыдні раніца пачы-
налася з выдалення гэтых артыкулаў. 
Пераконванні не дапамаглі, 
блакіраванне таксама – удзельнік 
рэгістраваўся пад іншым імем у якой-
небудзь з 290 Вікіпедый, і ў наступную 
ноч тысячы “артыкулаў” пра жанры року 
з’яўляліся зноў. Давялося звярнуцца да 
сцюардаў (удзельнікаў, якія маюць 
пашыраныя тэхнічныя магчымасці адра-
зу ва ўсіх Вікіпедыях), якія глабальна 
заблакіравалі яму магчымасць 
рэгістрацыі. Тады ж мы даведаліся, што 
існуе такі механізм, як масавае выдален-
не – націскам адной кнопкі можна сцерці 
ўсе артыкулы, створаныя ўдзельнікам.

– Колькі артыкулаў у беларускай 
Вікіпедыі? Якія пераважаюць?

– На сёння Вікіпедыя налічвае 81 
тысячу артыкулаў. Зразумела, гэта не 
параўнальна з англійскай ці рускай 
Вікіпедыяй (там адпаведна – 4,7 мільёна 
і амаль 1,2 мільёна артыкулаў). Але мы 
не ставім перад сабой такіх задач ды і 
не маем такіх магчымасцяў. Напрыклад, 
англічане загрузілі ў Вікіпедыю адно з 
ранніх выданняў Брытанскай 
энцыклапедыі, а рускія – энцыклапе-
дычны слоўнік Бракгаўза і Ефрона, 
створаны яшчэ ў Расійскай імперыі. 
Агульны аб’ём адразу павялічыўся на 
некалькі сотняў тысяч артыкулаў. Усе 
энцыклапедыі на беларускай мове 
выдадзены адносна нядаўна. На іх 
распаўсюджваюцца аўтарскія правы, 
таму выкласці якую-небудзь з іх у сва-
бодны доступ немагчыма.

У нашай энцыклапедыі шмат 
артыкулаў пра беларускую гісторыю, 
літаратуру, пра жыццё выдатных асоб. 
Калі меркаваць па колькасці праглядаў, то 
больш за ўсё папулярныя менавіта гэтыя 
тэмы, а таксама секс. Не хапае матэрыялаў 
па дакладных навуках (хіміі, фізіцы, матэ-
матыцы), артыкулаў агляднага тыпу па 
біялогіі. Хацелася б, каб Вікіпедыя была не 
энцыклапедыяй беларусазнаўства, а мела 
ўніверсальны характар. Да гэтага мы і 
імкнёмся. Напрыклад, за люты белару-
скую Вікіпедыю праглядзелі 8,4 мільёна 
разоў. Паводле прыросту праглядаў за 
год мы ў лютым займалі 7-е месца сярод 
усіх 290 Вікіпедый.

– Калі чалавек хоча напісаць свой 
артыкул, яму лепш за ўсё сканцэн-
травацца на дакладных навуках?

– Пісаць можна пра ўсё. Хочаш – 
стварай матэрыял пра фільм, хочаш – 
пра любімага акцёра. Хочаш – дапаўняй 
артыкул пра “Народную Волю” (ён ужо 
ёсць у энцыклапедыі). Можна нават пра 
любімую (або нелюбімую) школу. Бо ў яе 
можа быць багатая гісторыя, яе будынак 
можа з’яўляцца помнікам архітэктуры. 
Можна пра роднага дзядулю (калі ён, 
вядома, з’яўляецца сябрам Саюза 
пісьменнікаў, Героем Сацыялістычнай 
Працы або доктарам якіх-небудзь навук). 
Нядаўна ў Вікіпедыі зарэгістраваўся 
ўдзельнік з нікам «Жупранская СШ» 
(Жупраны – вёска ў Ашмянскім раёне) і 
стварыў артыкул «5 выдатных месцаў 
Жупраншчыны». Тэма вельмі важная (як і 
краязнаўства ў цэлым), але не варта 
абмяжоўвацца такімі спісамі. Нейкім 
выдатным мясцінам або помнікам 
(напрыклад, мясцоваму касцёлу) можна 
прысвяціць асобны артыкул. А тое, што 
мае мясцовае значэнне, можна ўключыць 
у асобны раздзел артыкула пра вёску. 
Галоўнае, каб гэта было цікава не толькі 
вам, але і іншым людзям.

гутарыў Вадзім ДАВЫДАў.

Вікіпедыя – агульнадаступная ўніверсальная інтэрнэт-энцыклапедыя, створа-
ная амерыканцам Джымі Вэйлсам у 2001 годзе. Яе інтэрнэт-сайт (wikipedia.org) 
з’яўляецца пятым па наведвальнасці ў свеце.

Вікіпедыя ствараецца на 290 мовах свету. Беларуская Вікіпедыя паўстала ў 
красавіку 2004 года. У 2007 годзе яна падзялілася на два праекты. Першы (be.
wikipedia.org), удзел у якім прымае Максім Лепушэнка, ствараецца ў арфаграфіі, 
якая выкладаецца ў школах і рэгулюецца Акадэміяй навук. Другі праект (be-x-old.
wikipedia.org) заснаваны на альтэрнатыўнай арфаграфіі. Яна была распрацавана 
групай філолагаў на аснове арфаграфіі Браніслава Тарашкевіча і апублікавана ў 
2005 годзе. У другім праекце налічваецца 55 тысяч артыкулаў (прыкладна 15–20 
тысяч артыкулаў у абодвух праектах дубліруюцца). Аб’яднанне двух праектаў пакуль 
немагчыма па тэхнічных прычынах. Зрэшты, гэта не ўнікальны выпадак, таксама 
існуюць два варыянты нарвежскай і кітайскай Вікіпедый.

Як стварыць артыкул у Вікіпедыі?
1. Зайдзіце на галоўную старонку (be.wikipedia.org).
2. Калі хочаце – зарэгіструйцеся, калі не хочаце – працуйце ананімна.
3. Напрыклад, вы вырашылі стварыць старонку «Васіль Жук». Пераканайцеся, 

што артыкула, які вы хочаце напісаць, няма ў Вікіпедыі (скарыстайцеся акенцам 
«Знайсці» ў правым верхнім куце старонкі).

4. Калі такога артыкула ў Вікіпедыі няма, вы ўбачыце радок “Стварыць на гэтай 
вікі старонку «Васіль Жук»”.

5. Націскаеце на “Васіль Жук”, і ў вас адкрыецца акно “Стварэнне старонкі 
«Васіль Жук». Там вы рэдагуеце свой тэкст.

6. Калі праца будзе завершана, націсніце кнопку “Запісаць” пад акенцам, каб 
захаваць артыкул. Перыядычна захоўваць напісанае можна і ў працэсе працы.

7. Для больш падрабязных звестак адкрыйце на галоўнай старонцы раздзел “Як 
ствараць артыкул”, дзе падрабязна выкладзена ўся інфармацыя.

Назаўжды
Упраўленне Вярхоўнага камісара 

ААН  па справах бежанцаў у Беларусі 
апублікавала вынікі апытання, 
праведзенага сярод перасяленцаў з 
Украіны, якія пакінулі зону ваеннага 
канфлікту.

60% апытаных паведамілі пра 
намер застацца ў Беларусі назаўжды. 
На чыю б карысць ні вырашыўся 
канфлікт на ўсходзе Украіны, ні ў Расію, 
ні ва Украіну, ні тым больш у ДНР ці ЛНР 
вяртацца яны не хочуць. 

Чулi?

Беларуская 
паэтка вылучана 

на «Русскую 
премию»

Беларуская паэтка Людміла Клачко 
ўключана ў лонг-ліст намінантаў 
конкурсу «Русская премия».

Людміла Клачко вылучана на 
атрыманне прэміі ў намінацыі «Паэзія» 
за зборнік «Без названия». Усяго ў лонг-
ліст увайшлі творы 42 рускамоўных 
пісьменнікаў і паэтаў з 19 краін.

Шорт-ліст намінантаў «Русской 
премии» будзе абвешчаны 31 сакавіка, 
узнагароды пераможцам плануецца 
ўручыць 21 красавіка.

Міжнародны літаратурны конкурс 
«Русская премия» заснаваны ў 2005 
годзе пры падтрымцы Прэзідэнцкага 
цэнтра Б.Н.Ельцына. Паводле ацэнак 
экспертнай супольнасці, «Русская 
премия» ўваходзіць у пяцёрку самых 
прэстыжных расійскіх літаратурных 
прэмій. Прэмія прысуджаецца штогод 
аўтарам літаратурных твораў, 
напісаных на рускай мове.

 Найбольш 
забруджаны раён  
– Партызанскі, 
самы чысты – 

Савецкі
У сталіцы Беларусі найбольшая 

ўдзельная вага выкідаў забруджвальных 
рэчываў у 2014 годзе прыпала на 
прадпрыемствы і арганізацыі Парты-
занскага раёна – 7,8 тысячы тон (33,2%).

Такія дадзеныя публікуе Галоўнае 
статыстычнае ўпраўленне сталіцы.

У лідарах па ўзроўні забруджванняў 
таксама Заводскі і Фрунзенскі раёны – 
7,1 тысячы тон (30,4%) і 5,7 тысячы тон 
(24,2%) адпаведна.

Самым чыстым у мінулым годзе 
быў Савецкі раён – 0,1 тысячы тон 
выкідаў (0,5%).

вЕдаЙ наШыХ!

сталiЦа

Немцы в минске. 1918 год.
Парад немецких войск 4 апреля 1918 года  
в минске (справа – костел Пресвятой Девы марии, 
по центру – гостиница «Европа»).
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судьБа ЧЕмпИона

У су вязi з ад сут нас цю маг чы масцi рэ дак цыя ма тэ ры я лы не рэ цэн зуе i не вяр тае, 
пра ва ўступ лен ня ў пе рапiску пакiдае за са бой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк-
лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. мо гуць дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя 
аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку 
масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена міністэрствам інфармацыі 
рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 
г.). Над ру ка ва на ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва «Беларускі Дом 
друку». ЛП №02330/106 ад 30.04.2004. мінск, пр. Незалежнасці, 79. Падпiса на ў друк 
16.03.2015 у 17.00. Аб'ём 4 друк. ар ку шы. ты раж 25510 экз. За каз №911.

Адрас рэдакцыi: 
220030, мiнск, вул.
энгельса, 34а. 
Прыёмная:  
тэл. (017) 3286871. 
тэл./факс рэкламнага 
аддзела: (017) 3286609, 
3286906 
nvonlineinfo@gmail.com  
http://www.nv-online.info 
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Заснавальнiк 
i галоўны рэдактар 
Iосiф Паўлавіч 
СЯрэДЗIЧ

63222 – для індывідуальных падпісчыкаў,  
632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя 
індэксы:

Азаранка–
Шарапава:  
хто каго?

Сёння на турніры ў амерыканскім Індыян-
Уэлсе ў матчы трэцяга круга беларуская 
тэнісістка Вікторыя Азаранка згуляе супраць 
расіянкі Марыі Шарапавай.

Перад гэтым Азаранка перамагла бельгійку 
Кірстэн Фліпкенс (6:2, 6:4), а Шарапава 
была мацнейшай за бельгійку Яніну Вікмаер 
(6:1, 7:5).

«Вікторыя вярнулася, і цяпер дэманструе 
класны тэніс. Я заўсёды з нецярпеннем чакаю 
нашых паядынкаў і ўпэўнена, што гэты атрыма-
ецца выдатным», – цытуе афіцыйны сайт ВТА 
словы Шарапавай пра будучую сустрэчу з 
Азаранка.

Прызавы фонд турніру складае больш за 5 
мільёнаў долараў.

Из творчества 
читателей

М.Кошель. Мат в 2 хода
Белые: Kpa3, Фb6, Лe7, 

Cd1, Kg2, пп. d5, h5 (7).
Черные: Kpe4, пп. a4, 

d2, d4, e5 (5).
мат в 2 хода.
Предлагаем вниманию 

читателей двухходовую 
задачу, которую составил 
наш читатель из Минска 
Михаил Кошель. Попробуйте 
найти ее решение. Свои 
ответы присылайте по адре-
су: 220030 Минск, ул.
Энгельса, 34а, редакция 
газеты «Народная Воля», 
«Шахматы».

Смотр смены
В Минске прошло первенство Беларуси по шахматам среди юно-

шей и девушек в возрасте до 18 лет. Были также разыграны награды в 
соревнованиях по рапиду (быстрым шахматам) и блицу. В чемпионате 
по классическим шахматам участвовал 31 спортсмен. Соревнования 
проводились по швейцарской системе в 9 туров. В напряженной борь-
бе победу одержал 14-летний кандидат в мастера Михаил Никитенко 
(Минск), набравший 7,5 очка. На пол-очка отстали кандидаты в масте-
ра Егор Филипец (Мозырь) и Андрей Минальд (Минск).

В рапиде победителем стал Егор Филипец, набравший 7 очков. 
Такой же итог у серебряного призера Никиты Свидерского из Бреста. 
А бронзовым призером стал кандидат в мастера Алексей Терзи (Минск) 
– 6,5 очка.

В блице также не было равных Е.Филипцу – 7,5. На очко отстали 
Михаил Никитенко и Антон Остапчик (Витебск).

В чемпионате девушек по классическим шахматам не было равных 
кандидату в мастера Ольге Молотиловой (Витебск) – 8 очков. На пол-
тора очка отстала Ангелина Узловатая (Минск). Бронзовую медаль 
выиграла Рагнеда Федосенко (Мозырь) – 6 очков. Такой же итог у 
брестчанки Маргариты Храпко.

В рапиде сильнейшей была мастер ФИДЕ Екатерина Бейненсон 
(Пинск) – 6 очков. На пол-очка отстала Маргарита Храпко. Бронзовая 
награда у Ольги Молотиловой. Бейненсон выиграла и турнир по блицу 
– 7,5 из 9. На втором месте Екатерина Степкина (Светлогорск) – 6 
очков. Такой же итог у Яны Ильючик (Кобрин).

По итогам чемпионатов по классическим шахматам победители 
завоевали право выступить на чемпионатах мира и Европы 2015 года.

Мемориал Д.Бронштейна
В Минске прошел традиционный турнир памяти выдающегося 

гроссмейстера Давида Бронштейна. Соревнования проводились по 
быстрым шахматам, в них участвовали 136 шахматистов, среди кото-
рых было 10 гроссмейстеров. Победу в острейшей борьбе одержал 
гроссмейстер Сергей Жигалко – 8,5 очка из 10 возможных. На пол-
очка отстали гроссмейстеры Кирилл Ступак, Алексей Александров, 
Владислав Ковалев, Юрий Тихонов и кандидат в мастера Михаил 
Никитенко.

Лучший результат среди женщин показала мастер спорта Татьяна 
Рево – 7 очков, среди ветеранов – кандидат в мастера Владимир 
Обламский – 6,5.

«Сразу деньги с неба никому 
не падают…»

Именитый гимнаст Дмитрий КАСПЕРОВИЧ рассказал «Народной Воле»  
о своей работе в Цирке дю Солей, о большом спорте и жизни после ухода из него.

– Дима, сколько лет вы отдали спорту?
– Около тридцати.
– Солидный стаж. тяжело прини-

мать решение об уходе, когда столько 
времени в гимнастике?

– Непросто, хотя уходил из спорта в 35 
лет, а это для гимнастики – уже возраст. 
Работал на пределе сил, надо было при-
нимать решение. И, отправляясь на Игры-
2012, я уже знал: это моя последняя 
Олимпиада. Не надо испытывать организм 
на прочность.

– На тот момент вариант с цирком 
уже был?

– Любой человек задумывается, чем 
будет заниматься после спорта. Я не 
исключение, тоже наводил справки по 
поводу будущей работы. Но с гимнастикой 
хотелось закончить не сразу, чтобы был 
плавный переход. Как-то так и появилось 
предложение попробовать себя в знаме-
нитом Цирке дю Солей. Там, кстати, 
многие гимнасты из СНГ работали, 
так что я в этом плане не первопроходец. В 
цирке знали, кто я и чего достиг в спорте, 
поэтому предлагалось пройти стажировку 
и поработать.

– Уезжали в монреаль за свои 
деньги?

– За свои, но затем все компенсирова-
ли. Поселили в гостинице, тренировался в 
специальном центре подготовки.

– Какой цирковой номер вам пред-
ложили?

– Он назывался «high bar». Высоко над 
ареной висели три турника, на которых мы 
выполняли различные трюки. В номер пла-
нировалось внедрить четыре человека.

– На какой высоте работали?
– Около 15 метров. Тренировались со 

страховкой, а вот во время представлений 
работали уже без нее. Хотя внизу была 
сетка.

– Не страшновато делать кувырки 
под куполом?

– Скажем так: небезопасно. Постоянно 

на нервах, потому что это вам не гимна-
стический помост. Приятного мало.

– Сложно было переквалифициро-
ваться из спортивной гимнастики в 
цирковую?

– В техническом плане надо было 
перестраиваться. Но в целом номер был 
гимнастический, поэтому ничего нового 
по сути не открывал.

– Что вас впечатлило, удивило во 
время стажировки? может быть, огор-
чило?

– Все очень приятно удивило! 
Организация работы, эмоции, когда выхо-
дишь к зрителям. Это словами не пере-
дать. Цирк – это атмосфера праздника. 
Четыре месяца мы стажировались в 
Монреале, затем отправились на высту-
пления в Европу.

– В цирке более благодарная 
публика?

– Цирк – это шоу, представление, поэ-
тому и реакция у людей совсем другая. 
Там народ меньше смотрит на какие-то 
технические детали исполнения трюков и 
больше – на эмоциональный фон.

– А почему вам не удалось закре-
питься в Цирке дю Солей?

– Потому что заранее было 
известно о закрытии этого шоу, 
которое откатывалось уже более 20 
лет. Организаторы посчитали, что 
нужно что-то новое, поэтому боль-
ших иллюзий по поводу дальнейшей 
работы лично у меня не было. Хотя 
никто не знал, кого отсеят. Я попал в 
список тех, кого не отобрали на 
новую программу, но конкретно 
даже не сказали, чем я их не устро-
ил. У организаторов свои критерии.

– обидно было?
– В какой-то степени – да. Но и не уби-

вался из-за этого. Поработал в знамени-
том цирке – уже хорошо.

– Были еще какие-то варианты тру-
доустройства после этого?

– Вернулся домой, решил попробо-
вать силы в бизнесе. Но очень быстро 
понял, что это не мое. Согласитесь, неуют-
но чувствовать себя не в своей шкуре. 
Понял, что каждый должен заниматься 
своим делом.

– многие спортсмены говорят так: 
«Полжизни ты работаешь на имя, пол-
жизни имя работает на тебя».

– В нашем мире, наверное, больше 
получается, что ты живешь и работаешь, 
исходя из каких-то своих возможностей, 
когда каждый сам за себя.

– Поэтому и решили стать детским 
тренером?

– Да, работаю в гимнастическом зале 
столичного Дома офицеров с малышами, 
веду платные группы. Кстати, статус зала 
пока не определен, ему хотят присвоить 
мое имя. Хотелось бы, конечно, чтобы 
Министерство спорта нас поддержало.

– Какова ноша детского тренера? 
Ценятся у нас такие кадры?

– Не скажу, что очень сложно, но рабо-
та требует большого внимания и трудолю-
бия. Честно признаюсь – мне интересно, я 
получаю от этого удовольствие. А насчет 
оценки труда… Думаю, сегодня проблемы 
детских тренеров всем известны.

– маленькие зарплаты?
– Конечно, поэтому и приходится 

вести платные группы, чтобы каким-то 
образом содержать семью.

– Белорусский гимнаст Иван 
Иванков накануне отъезда в США 
заявил, что он  готов остаться и 
работать в Беларуси тренером, если 
бы дали хотя бы минимально 
достойную зарплату – около 1500 
долларов в месяц. Не дали, уехал…

– Согласен, что спортсменам с име-
нем, которые завершили карьеру и реши-
ли уйти на тренерскую работу, должна 
оказываться какая-то поддержка. Люди 
ведь и на самом деле полжизни отдали, 
работая на имя, на страну. Так должна 

быть и отдача.
– Не было желания уехать, напри-

мер, в США – по стопам того же Вани 
Иванкова или Виталия Щербо?

– Нет, эти варианты не рассматривал.
– Виталий Щербо рассказывал 

мне, что в его гимнастическую школу в 
США родители приводят малышей, 
чтобы те просто получили общефизи-
ческое развитие. У нас же зачастую 
детей отдают в спортивные секции, как 
в нархоз, – с перспективой, что в буду-
щем все окупится.

– Я тоже считаю, что на первом месте 
должно быть здоровье ребенка. Уже затем 
можно смотреть, какие у него проявятся 
способности. А в Беларуси на самом деле 
есть виды спорта, куда родители опреде-
ляют детей, зная, что в том же хоккее или 
теннисе в будущем можно будет получить 
дивиденды. Другое дело, что в любом 
виде спорта нужно много работать. Сразу 
деньги с неба никому не падают.

– Что можете сказать о будущем 
нашей спортивной гимнастики? Скоро 
в Беларуси появятся новые Щербо, 
Иванковы, Касперовичи?

– Появятся, когда, скажем так, прове-
дут все работы по оздоровлению нашей 
гимнастики и окажут больше внимания 
этому виду спорта. Нужно, чтобы в каждом 
областном центре было хотя бы по одному 
гимнастическому залу. Неплохо было бы, 
чтобы такие появлялись и в новых 
общеобразовательных школах. 
Популяризировать вид спорта надо.

– Сегодня у вас есть ностальгия по 
тем временам, когда выступали?

– За два года уже привык к «граждан-
ской жизни».

– Сына будете отдавать в спортив-
ную гимнастику?

– Какое-то общее спортивное 
развитие он получит, а дальше уж как сам 
решит…

Алесь СИВЫЙ.

лИЧноЕ дЕло

Дмитрий КАСПЕроВИЧ за профессиональную 
карьеру в своем коронном упражнении, опорном 
прыжке, завоевал «золото» чемпионата Европы- 
2001, «серебро» чемпионата мира-2006 и чемпио-
ната Европы-2008, а также «бронзу» чемпионата 
мира-2010.

Кроме того, в его коллекции несколько наград в 
командных соревнованиях в составе сборной 
Беларуси – «золото» чемпионата мира-2001, «сере-
бро» чемпионата мира-1997, «бронза» чемпионата 
мира-1999.

На Олимпиаде-2008 в Пекине Касперович занял 
6-е место в опорном прыжке. На Олимпиаде-2012 
в Лондоне он стал 9-м в опорном прыжке, не попав 
в число восьми финалистов, боровшихся за награ-
ды. После этого принял решение завершить свою 
карьеру.

“Старажытная, новая, вечная Беларусь”
крыжаванка

Па гарызанталі: 6. Рака, на 
зліцці якой з Заходнім Бугам стаяў 
старажытны горад Брэст-Літоўскі. 9.
Шыкоўнае адзенне з аксаміту, у якім 
фарсіла Грызельда, жонка 
дзяржаўнага дзеяча ВКЛ Сапегі. 
10.Вялікае багацце (манеты, гербы, 
зброя, ордэны), што сабраў граф-
калекцыянер Э.Гутэн-Чапскі. 11.
Паселішча ў Беларусі, дзе падчас 
войнаў з Маскоўскай дзяржавай 
знаходзілася стаўка вялікіх князёў 
Аляксандра, Жыгімонта Старога. 
12.Нясвіжскі архітэктурны комплекс 
для дамініканаў, збудаваны М.
Радзівілам (Сіроткай). 13.Музычны 
інструмент у полацкім Сафійскім 
саборы. 19.Што першым з замежных 
грамадзян здзейсніў па Японіі 
выхадзец з Міншчыны дыпламат 
І.Гашкевіч? 22.Які гістарычны рукапіс 
даказвае, што Полацк – самы 
старажытны горад Беларусі? 23.
Месца ў Свята-Пятра-Паўлаўскім 
саборы Мінска, дзе захоўваецца спіс 
заснавальнікаў і ахвяравальнікаў 
храма. 24.Кампазіцыя з кавалачкаў 
шпону розных парод драўніны, якую 
стварае беларускі майстар М.
Кліманенка для ўпрыгожвання розных 
вырабаў. 26.Кіраўнік паўстання 1831 
года; на беразе Шчары ён пабудаваў 
Парэцкую царкву. 27.Якую кідальную 
зброю выкарыстоўвалі немцы-
крыжакі падчас аблогі Гародні ў 1284 
годзе? 28.Што засталося ад 

Альшанскага замка, які натхніў 
Караткевіча напісаць дэтэктыўны 
раман? 29.Мастак, вядомы 
стварэннем эталона “Пагоня”. 31.Што 
дазвалялася ўладам збіраць з 
гандляроў беларускіх гарадоў, якія 
атрымалі “Магдэбургскія правы”. 33.
Міні-прадстаўленне ансамбля 
“Харошкі”, створанае на аснове 
народна-сцэнічнага танца. 38.
Унікальны нацыянальны абрад у 
мястэчку Семежава, ладзіцца ў 
Шчодрую вячэру. 39.Вядомы 
грамадскі дзеяч Э.Вайніловіч як 
фундатар Чырвонага касцёла ў 
Мінску. 41.Што ўяўляў сабой кожны 
экспанат вялікай арніталагічнай 
калекцыі Кастуся Тызенгаўза? 
42.Штучная водная артэрыя, 
збудаваная на Палессі Агінскім. 43.
Верш Бураўкіна з яго найбагацейшай 
песеннай спадчыны. 44.Прафесар – 
ініцыятар увекавечання літары “ў” 
памятным знакам у Полацку.

Па вертыкалі: 1.Адасобленая 
сялянская сядзіба, што зараз у нашай 
краіне выкарыстоўваецца для 
развіцця агратурызму. 2.Рэжысёр 
першага беларускага мастацкага 
фільма “Лясная быль”. 3.Возера на 
мяжы Беларусі і Украіны – сэрца 
Дняпроўска-Бугскай сістэмы. 4.Якая 
адметнасць была ўласціва Слонімскай 
капэле Агінскага пры выкананні 
разнастайных твораў? 5.Майстар-
ювелір, які па загадзе Еўфрасінні 

Полацкай вырабіў напрастольны 
шасціканцовы крыж. 7.Адзін з першых 
і лепшых глыбокіх біблеістаў і 

філосафаў Беларусі. 8.Рэдкая ў 
нашай фаўне буйная драпежная 
птушка-белахвост; яе гнёзды 

ўражваюць гіганцкімі памерамі. 11.На 
Драгічыншчыне адзіны ў краіне 
ансамбль паляўнічай музыкі, названы 
ў гонар хуткага і спрытнага баравога 
куліка. 14.Беларускі гуманіст-асветнік 
В.Цяпінскі як чалавек аднолькавых 
поглядаў са сваім сучаснікам С.
Будным. 15.Што ў народнай творчасці 
беларусаў сімвалізуе вішня? 16.
Дзіцячая забава з гліны, якую з 
поспехам ляпіў наш суайчыннік, 
неардынарны пісьменнік В.Говар. 
17.Першая беларуская каталіцкая 
газета, у 1913–1915 гадах 
выпускалася ў Вільні. 18.Кожны з 
братоў, уладароў славутай друкарні ў 
Вільні, дзе выйшла ананімная 
“Граматыка словеньскага языка”. 
19.Рака ў Докшыцкім раёне, выцякае 
з-пад культавага Стэп-каменя, які 
шануецца са старадаўніх часоў. 20.
Сучасная назва літоўскага горада 
Мітавы, адкуль перавезлі базу 
княжацкай друкарні Радзівілаў у 
Слуцк. Выраб для пісьма на 
мануфактуры Слуцка, які калісьці 
праславіў гэты горад. 25.Пралёт 
паміж дзвюма апорамі брамы, што 
яшчэ ў 1949 годзе стаяла ў Мінску на 
месцы будучай Кастрычніцкай 
плошчы. 30.Возера Беларусі; паводле 
ўсіх паданняў, яно названа імем 
дзяўчыны. 32.Матэрыял, з якога 
зроблена ваза, намаляваная на 
карціне беларускага майстра І.
Хруцкага “Партрэт жонкі з кветкамі і 

садавінай”. 34.Населены пункт 
Віцебшчыны; з XIV стагоддзя ён 
выконваў ролю тэрытарыяльнага 
цэнтра ад Друцка. 35.Від выяўленчага 
мастацтва, што разам з ляпнінай 
упрыгожваў залы Гродзенскага 
каралеўскага палаца, пабудаванага ў 
1551 годзе. 36.Рэчыва, з якога 
беларускі паэт П.Багрым вырабіў 
люстру – узор мастацкага кавання XIX 
стагоддзя. 37.Адно з двух азёр на 
Міёршчыне; паміж імі ўладкавалася 
царква вёскі Татары. 40.Горад, дзе 
быў створаны шэдэўр беларускага 
пісьменства – пергаментнае 
Евангелле.

Ала АДАмАЙЦіС.

Адказы на крыжаванку
Па гарызанталі: 6.Мухавец. 

9.Строй. 10.Скарб. 11.Барысаў. 12.
Кляштар.13.Арган. 19.Вандраванне. 
22.Летапіс. 23.Алтар. 24.Мазаіка. 26.
Валовіч. 27.Арбалет. 28.Руіна. 29.
Кулік. 31.Падатак. 33.Балет. 
38.“Цары”. 39.Мецэнат. 41.Чучала. 
42.Канал.43.“Матылі”. 44.Семчанка.

Па вертыкалі: 1.Хутар. 2.Тарыч. 
3.Белае. 4.Стыль. 5.Богша. 7.
Скарына. 8.Арлан. 11.“Бакас”. 14.
Аднадумец. 15.Каханне. 16.Цацка. 
17.“Беларус”. 18.Мамоніч. 19.Вілія. 
20.Елгава. 21.Папера. 25.Арка. 30.
Нарач. 32.Кераміка. 34.Талачын. 35.
Жывапіс. 36.Метал. 37.Чэрас. 40.
Тураў.

Без медалёў
На чэмпіянаце свету па 

біятлоне беларусы не 
заваявалі ніводнага медаля з 
11 разыграных камплектаў.

Лепшым вынікам нашых 
спартсменаў сталі два 
чацвёртыя месцы – у 
змешанай эстафеце і Дар’і 
Домрачавай у мас-старце.

Для трохразовай 
алімпійскай чэмпіёнкі гэтае 
першынство наогул стала 
правальным, бо ўпершыню з 
2009 года Даша засталася без 
узнагарод чэмпіянату свету.

Дарэчы, расійскі 
каментатар канала «Спорт-1» 
Дзмітрый Губерніеў падчас 
прамой трансляцыі гонкі з 
масавым стартам на 12,5 км 
паведаміў, што Домрачава 
пачала трэніравацца разам з 
нарвежскім біятланістам Оле-
Эйнарам Б’ёрндаленам.

“Дар’я Домрачава пайшла 
сваім шляхам, – заявіў ён. – 
Шмат трэніруецца разам з 
Оле-Эйнарам Б’ёрндаленам, 
нярэдка – па яго праграмах. З 
гэтай нагоды асаблівага 
кантакту са сваімі трэнерамі ў 
яе зараз не назіраецца – ёсць 
у мяне такая эсклюзіўная 
інфармацыя.  Так ім 
становішчам незадаволены 
галоўны трэнер жаночай 
зборнай Беларусі па біятлоне 
Альфрэд Эдэр”.

Да слова, Домрачавай і 
Б’ёрндалену некаторыя СМІ 
ўжо даўно прыпісвалі раман…

Пяціразовыя!
Футбалісты барысаўскага 

БАТЭ ў пяты раз у сваёй гісторыі 
выйгралі Суперкубак Беларусі, у 
якім сустракаліся чэмпіён краіны і 
ўладальнік Кубка.

У Пінску каманда Аляксандра 
Ермаковіча сустракалася з 
салігорскім «Шахцёрам». Асноўны 
час завяршыўся ўнічыю з лікам 
0:0, а ў серыі пасляматчавых 
адзінаццаціметровых удараў 
мацнейшымі былі барысаўчане – 
3:0. Усе пенальці салігорцаў у 
выкананні Камароўскага, Човіча і 
Кузьмянка адбіў галкіпер БАТЭ 
Чэрнік.

Дарэчы, дзякуючы гэтай 
перамозе, БАТЭ заваяваў ужо 
18-ы тытул у сваёй гісторыі. У 
актыве барысаўчан 11 перамог у 
чэмпіянаце краіны, дзве – у Кубку 
Беларусі і пяць – у Суперкубку.

Как отличить сладкое 
от калорийного? 

Мы привыкли, что в сладком много калорий, и потому от него полнеют. Однако 
сладость и калорийность – это разные свойства продукта, как форма и цвет.

Среди наиболее калорийных продуктов много несладких: икра, масло, сви-
нина. Напротив, среди очень сладких веществ есть некалорийные, например 
сахарин. Калорийность веществ определяется тем, усваиваются ли они организ-
мом и если усваиваются, то сколько энергии при этом выделяется. Сладкие при-
родные вещества, в том числе фруктоза и сахароза, усваиваются хорошо. 
Превращаясь в глюкозу, они участвуют в синтезе аденозинтрифосфорной кисло-
ты (АТФ) – аккумулятора энергии нашего организма. Избыток глюкозы организм 
запасает «на будущее» – синтезирует на ее основе гликоген в печени и мышцах, 
а также триглицериды жирных кислот, которые и создают жировые отложения. 
Это энергетические запасы организма – при необходимости жиры и гликоген 
можно использовать для синтеза АТФ.

Искусственные заменители сахара – это вещества, для синтеза АТФ и выработ-
ки энергии непригодные. По сладости они в десятки (цикламат) и сотни (сахарин и 
аспартам) раз превосходят сахар, но организмом не усваиваются и выводятся в 
основном с мочой. Вот почему их калорийность равна нулю. Некоторые подсласти-
тели все же усваиваются, например аспартам, который распадается на составляю-
щие его аминокислоты. Но энергии при этом выделяется очень мало и калорийность 
его ничтожно мала. Использовать синтетические заменители сахара следует крайне 
осторожно, в больших дозах они могут быть вредны.

полЕЗныЕ совЕты
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«Народная Воля» 
в Twitter www.twitter.com/narodnaya_volya

в Facebook www.facebook.com/nv.online.info
в Vkontakte www.vk.com/nvonlineinfo


